
На Дальнем 
Востоке бушуют 
опасные лесные 
и ландшафтные 

пожары.

Читайте на стр. 9 ‣

Дальний ВостокВторник - четверг, 20 - 22 мая
№ 36 - 37 (27684 - 27685)/2025 год

Торт из рыбки 
и теплые 
поздравления
Ирина ФАСОВА 
(«КП» - Владивосток»)

В Приморском океанариуме 
отметили день рождения 
белухи Деи.

Чествование именинницы белухи, 
которой исполнился годик, прошло 
по всем канонам: многочисленные 
гости, радостные родственники 
(мама Джессика и старшая сестра 
Калина), подарки, поздравления, 
пожелания расти большой. Такой 
праздник отгремел в стенах При-
морского океанариума.

Благовещенск
Владивосток

Хабаровск
Южно-Сахалинск
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90,4 FM
88,3 FM
87,5 FM

Продолжение на стр. 10 ‣

Читайте на стр. 7 ‣ Ку
ба

ть
ян

 Г
ри

Го
ри

й

Основана в мае 1925 года 

ир
ин

а 
Ф

ас
о

ва

3 474 000
унИКАльных ПОСетИтелей
зА мИнуВшИе СутКИ

Огонь выжигает 
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оставить

Константин ГлыБА

Петь артист пообещал 
на русском.

Пожалуй, иного и быть 
не могло. Как только стало 
известно, что Россия все-
рьез возрождает советский 
конкурс «Интервидение», 
многие предположили, что 
именно SHAMAN (Яро слав 
Дронов) представит нашу 
страну.

- Страна так решила, 
и я очень рад и благодарен 
за доверие, - отметил ар-

тист. - Это большая честь 
быть первым и представ-
лять страну на «Интервиде-
нии-2025», тем более Россия 
будет принимающей стра-
ной. Предстоит много ра-
боты, первым быть трудно, 
но и я не из робких. Уверен, 
что мы вместе пройдем этот 
путь. 

Петь артист пообещал на 
русском.

- Других языков и не 
знаю. И, честно говоря, 
знать не хочу, - сказал он 
в программе «Пусть гово-
рят».

Поехать с бронебойными 
хитами «Встанем!», «Я - рус-
ский!» или «Ты моя» не по-
лучится. Композиция долж-
на быть новой (или нигде до 
этого не исполненной), хро-
нометражом 2 - 3 минуты, 
отражать ценности страны 
и иметь признаки нацио-
нальной идентичности.

«Интервидение-2025» 
пройдет 20 сентября в Мо-
скве на «Live Арене» - 
площадке вместимостью 
11 тыс. человек. Трансли-
ровать конкурс доверили 
Первому каналу.

На конкурсе «Интервидение»  
нашу страну представит SHAMAN
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Владимир  
Потанин вышел 
на связь
Известный бизнесмен 
встретился со студентами  
из 19 регионов  
в рамках программы 
#МЫНАСВЯЗИ.  
О том, как они 
вдохновляли  
друг друга,  
читайте на стр. 5
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Андрей ЗОБОВ

О ЧЕМ ДОГОВОРИЛИСЬ
Делегациям удалось 

прий ти к пониманию по 
трем важным пунктам. 
Их назвал глава наших 
переговорщиков, помощ-
ник президента Владимир 
Мединский.

� Обмен
Москва и Киев проведут 

обмен пленными 1000 на 
1000.

� Переговоры Путина 
и Зеленского

Украинская сторона за-
просила прямые перего-
воры между главами го-
сударств. Россия приняла 
запрос к сведению.

� Перемирие
Делегации договорились, 

что Россия и Украина пред-
ставят свое видение возмож-
ного будущего прекращения 
огня. Пропишут его в дета-
лях. После того как такое 
видение будет представле-
но, стороны договорились 
продолжить переговоры.

ОБЩЕСТВЕННОЕ 
МНЕНИЕ

Одним из самых ярких 
показателей всеобщего 
мнения становится биржа. 
Те, кто рискует своими 
деньгами, - самые беспри-
страстные судьи.

- Сразу после объявле-
ния о том, что переговоры 
продлились меньше двух 
часов, индекс Мосбиржи 
резко полетел вниз - все ис-
пугались срыва.

- Как только главы деле-
гаций Мединский и Умеров 
сделали свои заявления, 

рейтинг Мосбиржи начал 
расти бешеными темпами.

Так же оценивают перего-
воры западные СМИ. Аме-
риканская New York Times 
и английская The Guardian 
хором назвали встречу «по-
бедой Владимира Путина». 
Таблоид The Sun ждал сры-
ва переговоров, но «России 
и Украине все же удалось 
о чем-то договориться». До-
бивает The Guardian: «Вы-
сказывания Трампа после 
переговоров подчеркнули 
провал попыток Зеленско-
го повлиять на ход мыслей 
президента США».

ЧТО ПРОИСХОДИЛО 
ЗА ЗАКРЫТЫМИ 
ДВЕРЯМИ

Переговоры ожидаемо 
были закрытыми, но не-
которые подробности все 
же просочились из зала.

� Украинцы отказались 
говорить на русском?

Во время встречи двух 
делегаций украинские 
СМИ дружно заявили - 
переговорщики от Киева 
общаются с россиянами на 
украинском языке. Журна-
листы на месте развенчали 
легенду. В переговорной 
комнате присутствовали 
переводчики. Но, после то-
го как зал покинули пред-
ставители принимающей 
страны - Турции, украин-

цы сняли наушники и про-
должили разговор на чи-
стом русском.

� Впечатляющий аргу-
мент

Беседа двух делегаций 
была очень необычной. 
Западные СМИ взахлеб 
цитировали аргументы 
Владимира Мединского, 
которые ввели в ступор 
украинских переговор-
щиков.

«Мы не хотим войны. 
Но если придется, мы 
готовы воевать год, два, 
три - столько, сколько 
потребуется. Со Швецией 
мы воевали 21 год. А как 
долго вы продержитесь?» - 
спросил Мединский, под-
разумевая Северную войну 
Петра Великого. И про-
должил: «Кстати, Швеция 
до сих пор была бы вели-
кой державой, если бы не 
та война».

� Смех и фантазии
Украинская делегация 

тоже пыталась жечь гла-
голом, и это заканчива-
лось курьезами. Так, один 
из членов переговорной 
группы Киева заявил, что 
Россия планирует... на-
пасть на Польшу в 2030 го-
ду! В ответ наша делегация 
рассмеялась, а Мединский 
попросил «не переводить 
переговоры в жанр фэн-
тези».

Картина дня: в верхах

� СКАЗАНО!

«Итогом СВО должно стать устранение 
причин, которые вызвали этот кризис, соз-
дание условий для долгосрочного устой-
чивого мира, обеспечение безопасности 
Российского государства... и интересов 
наших людей на тех территориях, где про-
живают люди, считающие русский язык род-
ным и считающие Россию своей родиной».

(Владимир ПУТИН - Павлу Зарубину 
о целях СВО.)

 � МНЕНИЕ ВОЕНКОРА

Продолжаем 
идти вперед

Главный вывод пере-
говоров - перемирия 
завтра не будет.

Глава российской де-
легации Владимир Ме-
динский не случайно го-
ворит, что переговоры 
и войны всегда истори-
чески шли параллель-
но. Что вьетнамская, 
что корейская войны. 
Американцам должно 
быть знакомо. Никто не прекращал боевых 
действий ради посидеть поболтать.

По сути, эти слова окончательно отверга-
ют европейский ультиматум о 30-дневном 
прекращении огня. Как и говорил ранее 
Владимир Путин, приостановка боевых 
действий возможна только после тщатель-
ной проработки нюансов.

А нюансы  - это, собственно, механизм 
контроля соблюдения режима прекраще-
ния огня. Кто и как будет беспристрастно 
фиксировать его нарушения. Они ведь неиз-
бежны. Я вспоминаю бесчисленные переми-
рия «минского безвременья». Утро начинал 
с чтения сводок: «За прошедшие сутки ВСУ 
нарушили режим тишины 116 раз. Из них: 
артиллерийский огонь - 80 раз, гранатометы 
различных типов  - 20 раз, провокации со 
стрелковым оружием - 16 раз».

С каждым днем эти цифры росли, пока не 
переваливали за тысячу и не становились 
совершенно бессмысленными. Какое же 
это прекращение огня, если он не умолкает 
круглые сутки?

При этом европейские лидеры даже не 
скрывают, что должны подготовить Украи-
ну к переговорам с позиции силы. То есть, 
как и всегда, использовать режим тишины 
для усиления боеспособности ВСУ. Отлично 
помню, как в «хлебные» и «школьные» пере-
мирия противник подвозил боеприпасы на 
передовые позиции на машинах с красным 
крестом или маркировкой ОБСЕ на бортах.

Вот под формулировкой «Москва и Киев 
договорились представить свое видение пре-
кращения огня» и кроется «уточнение нюан-
сов», которое точно займет не одну неделю. 

А пока продолжаем «спокойно жечь танки» 
и идти вперед, к освобождению российских 
территорий.

Россия добилась 
своих целей

� Украину удалось усадить за стол пере-
говоров. Мы с самого начала стремились 
достичь целей СВО именно путем дипло-
матии. Избежать лишних жертв. Разговор 
возобновился - и это главное.

� Удалось избежать срыва переговоров 
на первой встрече. Это заслуга наших 
дипломатов, ведущих переговоры с США, - 
лишь Вашингтон мог надавить на Киев так, 
чтобы переговоры продолжились.

Украина сыграла в поддавки
Все ждали, что украинская делегация по-

требует от нас согласиться на 30-дневное 
перемирие. А получив отказ, сорвет пере-
говоры. Давление из Вашингтона оказа-
лось сильнее, но Киев пытается продавить 
свою игру.

У Зеленского есть три реальные цели:
� показать Трампу, что Украина якобы 

готова к миру;
� в это время постараться перетянуть 

его на сторону Украины, обвиняя Россию;
� доказать Вашингтону, что Москва 

просит слишком многого и куда выгод-
нее возобновить военную поддержку ВСУ 
и ввести новые санкции.

Первой цели Зеленский достиг. Рабо-
та над второй и третьей продолжается. 
И в Стамбуле наша делегация выиграла одно 
дипломатическое сражение, но не войну.

Европа пытается 
сломать Трампа

Украина явно пошла на игру в поддавки, 
спланировав дальнейшие действия с евро-
пейцами. Как только делегации вышли из 
зала переговоров, Зеленский, Макрон, 

Стармер, Мерц и Туск вместе позвонили 
Трампу. 

Стармер и Макрон заявили, что позиция 
России на переговорах «неприемлема» 
из-за того, что Москва не согласилась 
на перемирие. Премьер Польши Туск об-
винил нас в «срыве» переговоров, объяс-
нив, что Кремль «выдвинул неприемлемые 
условия».

В Европе никого не смущает, что Зе-
ленский начал с того, что запретил себе 
переговоры с Россией, а заканчивает тем, 
что требует личной встречи с Путиным. 
Главное - сорвать курс Трампа на сближе-
ние с Россией. И пока Европа продолжает 
верить, что достичь этого вполне реально.

ТРАМП РЕШИЛ 
ПОЗВОНИТЬ ПУТИНУ

Трамп считает, что партнерство с Рос-
сией поможет Вашингтону обыграть Ки-
тай и укрепить экономическое положение 
США в мире. Потому, несмотря на все по-
пытки Зеленского и Европы, хозяин Бело-
го дома осуждать Россию отказался. Но 
положение остается шатким - ведь Трамп 
поддерживает идею перемирия. На чем 
и пытаются играть Украина с Европой.

В выходные большая дипломатия про-
должилась. Сначала госсекретарь Рубио 
позвонил Лаврову, чтобы обсудить ре-
зультаты переговоров. Вскоре публику 
взбудоражило заявление Трампа. Прези-
дент США объявил, что 19 мая состоится 
телефонный разговор между Кремлем 
и Белым домом.

«В понедельник в 10 утра (17.00 по 
московскому времени. - Ред.) я буду гово-
рить с Президентом России Владимиром 
Путиным», - написал Трамп.

Пока мировые СМИ паниковали, что 
«Зеленского опять оставили за бортом», 
«снова все будут решать Путин и Трамп», 
обратим внимание на фразу президента 
США:

«Надеюсь, это будет продуктивный день 
и будет достигнуто прекращение огня.

Вот потому говорить, что Россия до-
билась большого прорыва, пока прежде-
временно. Впереди нас ждет еще много 
дипломатических сражений».

«РУССКИЕ ВСЕГДА 
ПРИХОДЯТ ЗА СВОИМ»

Как мы относимся к ультиматуму о пе-
ремирии на 30 дней, который «продает» 
Трампу Зеленский, объяснил Владимир 
Мединский.

- О чем говорят сейчас? Якобы сначала 
перемирие, а потом переговоры о дости-
жении мира. Так могут мыслить только 
люди, не разбирающиеся в истории, - ска-
зал он после переговоров. - Как говорил 
Наполеон, война и переговоры ведутся 
одновременно.

И сегодня два президента, вероятнее 
всего, обсудят условия перемирия, кото-
рые будут приемлемы для России. И если 
удастся договориться, это станет дипло-
матической победой.

А итоги насыщенных разговоров о мире 
лучше всего подвел тот же Мединский:

- Бисмарк, который долго был послом 
в Санкт-Петербурге, прекрасно изучил 
русский язык, понимал Россию. И вот он 
говорил: никогда не пытайтесь обмануть 
русских или что-нибудь у них украсть. Пото-
му что проходит время, и, рано или поздно, 
русские всегда приходят за своим. Это, 
мне кажется, очень важный урок истории.

ИТОГИ 
     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Первые прямые 
мирные переговоры 

России и Украины 
продлились меньше 

двух часов. 
Все ждали провала. 

Но ситуация оказалась 
гораздо тоньше…

К чему привели переговоры

Глава делегации 
Владимир Мединский 

успокаивал СМИ, 
замминистра 
обороны РФ 

Александр Фомин 
(справа) оценивал 

оперативную обстановку. 
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Евгений ОРЛОВ

В апреле упали 
цены на технику, 
но подорожали 
продукты.

Мечта Центробанка 
все ближе! Напомним, 
главная задача ЦБ - за-
медлить годовую ин-
фляцию до 4%. И вот, 
по свежим данным Рос-
стата, цены за апрель 
в среднем выросли на 
0,4%. Хотя еще в янва-
ре цифра была намного 
выше - 0,86%. Если так 
пойдет и дальше, ин-
фляция по итогам года 
и правда окажется не 
сильно выше вожде-
ленной цифры в 4%. 
А там и низкая клю-
чевая ставка недалеко, 
и дешевые кредиты…

Главная причина 
такого положения ве-
щей - укрепившийся 
рубль. Именно товары 
и услуги, связанные 
с импортом, внесли 
самую заметную лепту 

в общее замедление ин-
фляции. Так, в апреле 
на 2 - 3% подешевели 

смартфоны, пылесосы, 
компьютеры.

Подешевели и фрук-

ты с овощами, которые 
идут из-за границы: 
апельсины, огурцы, 
помидоры (см. «Толь-
ко цифры»). Плюс рух-
нули цены на туры во 
многие страны Азии.

А вот еда в апреле по-
дорожала в среднем на 
0,71%. Цены на овощи 
и вовсе взлетели на 15 - 
20%.

Если же смотреть 
с начала года, то все 
рекорды побила кар-
тошка: +55%.

- Думаю, снижение 
цен на картофель бу-
дет ближе к урожаю. 
Слава богу, майские 
заморозки его особо 
не затронули. Поэтому 
я надеюсь, что в этом 
году урожай у нас бу-
дет не хуже предыду-
щего, - обнадежил 
руководитель Центра 
международного агро-
бизнеса и продоволь-
ственной безопасности 
Российской академии 
народного хозяйства 
Анатолий Тихонов.

Картина дня: общество 

Елена ОДИНЦОВА

Выплаты работающим 
россиянам за первую 
половину мая 
в этом году будут 
меньше обычного.

Неприятная новость: майский 
аванс у  большинства работни-
ков в этом году будет жиже, чем 
в прошлом. Но не спешите рас-
страиваться  - оставшаяся часть 
зарплаты за май, которую мы по-
лучим в июне, окажется больше 
обычного.

Давайте разберемся, из чего 
и как вообще складывается наша 
получка. По закону работодатель 
делит ее на две части. Та, что за 
первую половину месяца (1 - 15-е 
число), выплачивается в конце 
месяца и  условно называется 
авансом. Вторая часть, за вторую 
половину месяца, выплачивается 
уже в начале следующего месяца.

В последние годы эти «поло-
винки» у людей, которые получа-
ют стандартный оклад без каких-
то надбавок и премий, обычно 
примерно равны. Так получает-

ся потому, что с 2023 года по-
доходный налог высчитывается 
и  с  аванса, и  с  зарплаты (до 
этого НДФЛ брали раз в месяц, 
поэтому одна из «половинок» 
зарплаты оказывалась меньше). 
Но бывают исключения.

- В мае 2025 года сотрудников 
ждет небольшой аванс, а причи-
на этому - длительные выходные 
с 1 по 4 мая и с 8 по 11 мая, - 
объясняет генеральный дирек-
тор сервиса по поиску ра-
боты и найму сотрудников 
GdeRabota.ru Екатерина Ага-
ева.  - Ранее работодатель мог 
закрепить в локальных норматив-
ных актах фиксированную сумму 
аванса, например 20  - 30% от 
оклада. Сейчас же аванс исчис-
ляется исходя из отработанного 
времени.

Скажем, если в первую поло-
вину месяца человек брал отгулы 
или был на больничном, то ему 
в аванс придет мало средств. То 
же и с праздниками. В первой по-
ловине нынешнего мая было всего 
7 рабочих дней (в прошлом году 
их было больше - 8). Вот за них 
и начислят аванс.

Авансы поют романсы
� ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Исполнилось 25 лет культовой картине 
«Брат-2» Алексея Балабанова и мы спросили:

В чем сила, брат?
Михаил 
ГРУШЕВСКИЙ, 
шоумен:

- Сила в  самом 
вопросе, который 
прозвучал в  этом 
культовом фильме. 
И  сильная форму-
лировка в  ответе. 
Да, приоритеты по 
прошествии десяти-
летий  - они иногда 
смещаются. Если б 
сегодня вышел этот 
фильм, я бы ответил: 
в единстве, в едине-
нии. Это не трескучее 
пропагандистское 
клише. Этот девиз 
и в семье мне помо-
гает. Единство, едине-
ние - мощнейшая сила 
и в масштабах нашей 
страны, и в масштабе 
наших семей.

Сергей ГОЛОВ, 
президент Союза турагентств:

- Я воевал в Афганистане, потом в Чечне, после Чечни за-
рабатывал большие деньги в 1990-е и знаю точно, что сила 
не в деньгах. Сила - в дружбе, в семье и в правде. Если кто-то 
из моих близких имел другой ответ на этот вопрос, вряд ли 
они сегодня входят в число моих друзей.

Кирилл КАБАНОВ, член СПЧ 
при Президенте РФ:

- Сила  - в русском духе. И сам фильм про русский дух. 
Вспомните пророческое: «Вы нам еще за Севастополь от-
ветите!» Сила и в том, что русские своих не бросают, это 
ведь тоже оттуда! И история противодействия украинским 
националистам на фоне чужой страны, в этом тоже сила.

Ян ХАЙЦЕЭР, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Это один из фильмов, который сопровождает меня всю 
жизнь. И я согласен с ответом главного героя. Для меня 
одно из важных отрицательных качеств - вранье и лицемерие. 
Я фильм многократно пересматриваю, это не боевик, а скорее 
трагедия. Многие вещи коснулись меня. И вопрос «в чем сила, 
брат?» я задаю себе всю жизнь. В какой-то момент хотелось 
пойти с собой на компромисс, думая, что полуправда тебе 
поможет. Но нет, так нельзя, ты будешь гореть в аду.

Виктор ЗАБОЛОТСКИЙ, 
заслуженный летчик-испытатель России:

- Я не скажу, что сила в правде. Да, правда - сильная вещь. 
Но она и лечит, и убивает. Может сделать и добро, и зло. Си-
ла в вере. Когда ребята погибали с верой в высшие идеалы, 
они, думаю, более счастливы, чем мы, ставшие заскорузлы-
ми сегодня. Ребята знали и верили, ради чего идут на риск 
и за что могут погибнуть. Сила и не в деньгах. В уверенности 
в себе, в своих чувствах - в этом сила. И в том, чтобы не было 
стыдно перед собой.

Сергей СТАНКЕВИЧ, 
экс-помощник президента Ельцина:

- Когда этот вопрос возникает для меня самого, зависит 
от того, земной ли я человек в этот момент или профессио-
нальный историк. В первом случае ответ зависит от многих 
человеческих факторов - как и в фильме. А для историка от-
вет ясен. Сила - в исторической правде. В истории сила - за 
нациями, у которых тысячелетняя глубина и такая же мудрость 
в целеполагании. И вот такие нации оказываются правы, и они 
продолжаются. Россия - такая нация, в этом ее сила.

� ВОПРОС ДНЯ

Герой Сергея Бодрова знал 
емкий ответ на «простой» 

и вечный вопрос.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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КАЛЬКУЛЯТОР «КП»

У менеджера Анны зарплата 
до вычета налогов - 100 тысяч рублей.
Как подсказывает наш эксперт, аванс 
рассчитывается по следующей формуле:
(Оклад/рабочие дни в месяце) × фактически 
отработанные дни - НДФЛ.
Считаем, что получит Анна:
(100 000/18) х 7 - 13% = 33 833,33 рубля.
- Но это не значит, что в целом за май 
девушка получит зарплату меньше 
обычного, - успокаивает Екатерина Агаева. 
- Общая выплата остается 
неизменной, несмотря 
на количество рабочих дней в месяце.
Зарплатная часть у Анны в итоге составит:
(100 000/18) × 11 - 13% = 53 166,67 рубля.
В общем, планируйте свои 
бюджеты с учетом этих знаний.

Важный момент: наши расчеты касаются 
работника со стандартной зарплатой 
и обычной пятидневной рабочей неделей 
с двумя выходными.
• Тем, у кого, например, график 2/2 (2 рабочих 
дня/2 выходных), в мае удастся заработать 
больше, подсказывает эксперт. 
• При таком графике какие-то рабочие дни 
неминуемо пришлись на праздники. 
А по закону работа в праздничные дни 
должна оплачиваться в двойном размере, 
и не имеет значения, по какому графику 
трудится специалист.

Инфляция дала технический сбой

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRUВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

В МИРЕ
Как тарифы Трампа могут 
привести экономику 
США к катастрофе

ЗДОРОВЬЕ
Пять ключевых признаков 
близкого выгорания

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

%

По данным Росстата.

ЧТО СИЛЬНЕЕ ВСЕГО 
ПОДОРОЖАЛО 
В АПРЕЛЕ…
• Капуста  +20,2
• Свекла  +16,9
• Репчатый лук  +16,1
• Лимоны  +15,2
• Картофель  +14
• Билет в купейный вагон  +10,2
•Морковь  +9,7
• Речные круизы по России  +8,3
• Билет в сидячий вагон  +7,3
• Поездка в Турцию  +5,7

…И ЧТО ПОДЕШЕВЕЛО
• Поездка в ОАЭ  -15
• Поездка в страны Юго-Восточной Азии  -12,1
• Огурцы  -8,6
• Поездка в Египет  -7,5
• Апельсины  -7,4
• Яйца  -6,9
• Плата за пользование потребкредитом  -6,4
• Чеснок  -5,5
• Сладкий перец  -5,1
• Помидоры  -4,8
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Оксана 
НАРАЛЕНКОВА

Большая волна 
накрывает Китай 
и Юго-Восточную 
Азию.

В мае 2025 года Азия 
столкнулась с новой 
волной COVID-19. Рас-
тет статистика по ковид-
ным больным в Китае 
и Таиланде. Особенно 
тревожная ситуация 
складывается в Гонконге 
и Сингапуре, где число 
случаев болезни резко 
возросло. В Сингапуре, 
по данным за май, число 
случаев заболевания ко-
видом возросло на 28%, 
а количество госпитали-
заций - на 30%. Что про-
исходит и как нам обе-
зопасить себя?

По данным информа-
ционных агентств, одной 
из причин зашкаливаю-
щих цифр ковидной ста-
тистики стало усиление 
тестирования в этом ре-
гионе. Но только этим 
коронавирусную жатву 
не объяснить. Ковид 
разошелся не на шутку.

- Вирус не исчез и про-
должает циркулиро-
вать как среди людей, 
так и среди животных, 
вызывая периодиче-
ские вспышки в разных 
уголках мира. При этом 
четкой сезонности у ко-

вида так и не сформи-
ровалось, вспышки про-
исходят независимо от 
времени года, - заявил 
в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» имму-
нолог, к. м. н. Николай 
Крючков.

Хотя масштабы забо-
леваемости сейчас зна-
чительно ниже, чем во 
времена первых круп-
ных волн пандемии, те-
кущую ситуацию в Азии 
можно назвать крупней-
шей вспышкой в реги-
оне за последний год, 
а возможно, и дольше, 
считает наш эксперт.

Причем возможно, 
что такие масштабные 
вспышки, как сейчас 
в Азии, могли происхо-
дить и в других странах 
за последние год-два, 
но оставались в слепой 
зоне. Большинство 
стран не проводят столь 
масштабное тестирова-
ние, а рост заболевае-
мости на 20 - 30% мо-
жет быть скрыт другими 

факторами, такими как 
сезонные ОРВИ. Даже 
показатели госпитали-
заций в таких случаях 
могут быть ошибочно 
приписаны другим ин-
фекциям. Но панико-
вать не стоит, считает 
доцент кафедры инфек-
ционных болезней Ин-
ститута материнства 
и детства РНИМУ им. 
Пирогова к. м. н. Иван 
Коновалов:

- Как сообщают вра-
чи из Сингапура, у вак-
цинированных людей 
риск тяжелого течения 
COVID-19 и смерти 
гораздо ниже. Сейчас 
у большинства людей 
болезнь протекает как 
обычная простуда или 
грипп.

Кто идет 
за китайским?
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

КНР стала главным 
экспортером пива 
в Россию, обогнав 
немцев и чехов.

Как говорят китайцы, 
«выпьем за дружбу»! По-
тому что иностранное 
пиво наши власти четко 
разделили на две группы: 
дружественное и недруже-
ственное. И для пенного 
из недружественных стран 
с 1 января пошлины под-
нялись в 10 раз - с 0,1 до 
1 евро за литр.

И вот результат: по 
итогам I  квартала 
2025  года Китай 
впервые стал глав-
ным поставщиком 
импортного пива 
в Россию. Обогнав 
(опять же впервые) 
традиционных евро-
пейских поставщи-
ков: Германию, Че-
хию, Бельгию.

В результате сей-
час в  российских 
магазинах стеклян-
ная полулитровая 
бутылочка светло-
го пива «Циндао» 
(Tsingtao  - самая 
популярная и старей-
шая марка пива в Ки-
тае) стоит 150  рублей. 
Чешский Pilsner Urquel 
такого же объема - от 210 
до 300 рублей. А люби-
мый многими бельгийский 
Leffe - от 260 рублей. Как 
говорится, почувствуйте 
разницу.

- Изменения на рынке пи-
ва вполне объяснимы: по-
шлина для недружествен-
ных стран поднялась, и из 
традиционных стран  - по-
ставщиков пива стали им-
портировать значительно 
меньше,  - комментирует 
председатель комиссии 

«Опоры России» по про-
изводству и  обороту 
пивоваренной продук-
ции Игорь Хавский. - Ки-
тайское пиво достаточно 
свое образное на вкус. 
Оно слабее привычных 
российских и европейских 
марок, в нем присутствует 
специфический привкус, 
указывающий на то, что 
при производстве исполь-
зуют не только солод, но 
и другое сырье, например 
рис. Думаю, в России та-
кое пиво найдет поклон-
ников.

Сами китайцы и не скры-
вают, что у них пиво немно-
го не такое, как мы при-
выкли. «Дикий рис с полей 
Западного Китая смягчает 
послевкусие,  - говорится 
в аннотации. - Вкус умерен-
но сладковатый».

Европейцы, не выдержав 
конкуренции, сократили 
свои поставки. Германия - 
в пять раз, Чехия - в три, 
Литва - в два. А Китай, на-
оборот, нарастил экспорт 
в Россию почти в два раза 
по сравнению с I кварта-
лом прошлого года.

 � ПЕННЫЕ ЦЕННОСТИ

Коронавирус 
снова набирает силу
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КОНКРЕТНО

Страна 
• Китай  7,1
• Германия  3,8
• Чехия  3,8
• Литва  2,6

Объем поставок, $ млн

СКОЛЬКО ПИВА НАМ 
ПРИВЕЗЛИ ИЗ РАЗНЫХ
СТРАН ЗА ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ

По данным 
статистических 
ведомств стран.

ЗНАЙ

• Соблюдайте гигиену - 
мойте руки с мылом, 
используйте антисептик, 
прикрывайтесь локтем при кашле.
• Во время подъема заболеваемости 
носите маски в людных местах.
• Проветривайте помещения - регулярно 
открывайте окна на 15 минут, при этом 
в комнате не должно быть людей.
• Регулярно дезинфицируйте 
дверные ручки, телефоны 
и другие предметы,
 которыми часто пользуетесь.
• Если приболели, оставайтесь 
дома, свяжитесь с врачом 
и лечитесь.
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Как защититься

Хотя 
вспышка 
от нас пока 
далеко, 
о мерах 
безопасности 
лучше 
не забывать, 
тем более 
они уберегут 
и от других 
ОРВИ тоже:

В странах 
Юго-Восточной 
Азии и Китае 

лучше соблюдать 
масочный 

режим.

Все 
о коронавирусе - 
в специальном 

разделе COVID-19 на сайте KP.RU
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Михаил ГОРШКОВ 

Студенты  
из 19 регионов России 
на минувшей неделе 
провели в Москве 
образовательную 
программу  
#МыНаСвязи, 
организованную 
Благотворительным 
фондом Владимира 
Потанина.

ИИ - дРуг ИлИ…
После двухдневных визитов 

в компанию Яндекс, Сколтех 
и посещения выставки «Че-
ловек и нейросети: кто кого 
создает?» в Третьяковской 
галерее у ребят накопилось 
немало вопросов и идей, ко-
торыми они обменялись с 
основателем фонда, бизнес-
меном и главой Попечитель-
ского совета Центрального 
университета Владимиром 
Потаниным. Встреча прошла 
на одной из самых высоко-
технологичных площадок 
Москвы - Центре развития 
российской технологиче-
ской индустрии «Кибердом». 
Так что не удивительно, что 
большинство вопросов были 
связаны с высокими техноло-
гиями будущего, проблемами 
развития науки и образова-
ния, а также перспективами 
взаимоотношений человека 
и искусственного интеллекта 
(ИИ). 

Здесь Владимир Потанин 
с ходу несколько остудил ра-
дужные надежды некоторых 
студентов на светлое буду-
щее, когда все вопросы за 
человека будет решать ИИ: 
«На мой взгляд, искусствен-
ный интеллект способен по-
мочь нам работать, достигать 
целей, развиваться, расти. 
Но он не может создать ше-
девр, что-то действительно 
великое - такое создается, 
только если человек вложил 
в это свою душу». Заметив, 
что кто-то из студентов за-
давал свой вопрос, глядя в 
телефон, бизнесмен обра-
тил внимание, что благода-
ря гаджетам люди перестали 
тренировать свою память, не 
пытаются в нужный момент 
восстановить в уме свои зна-
ния, а вместо этого смотрят 
в телефон или в компьютер. 
Следующим этапом, по его 
мнению, станет ситуация, 
когда и решения за челове-
ка станет принимать искус-
ственный интеллект. Поэто-
му сегодняшним студентам 
надо думать о том, как сде-
лать, чтобы в будущем ИИ, 
окружив людей комфортом 
и решая за них всё больше 
задач, не лишил человека его 
роли. «Это очень большая 
проблема, решить которую 
можно будет, только пройдя 
через кризис, через боль. Это 
не значит, что ИИ не надо за-
ниматься. Это означает, что 
надо идти навстречу пробле-
ме и понимать: ее решение 
будет через боль», - резюми-
ровал бизнесмен.

Интересовали ребят и во-
просы, связанные с выбором 
жизненного пути. Оказалось, 
что многие из стипендиатов 
фонда и студентов Централь-
ного университета уже сегод-
ня хотели бы попробовать 
свои силы в каких-то значи-
мых проектах, но боятся со-
вершить ошибки и пойти по 
ложному пути. Таким Влади-
мир Потанин полушутя отве-
тил: тем, кто боится сделать 
первый шаг, лучше сразу от-
правляться на пенсию. 

«Если молодой человек хо-
чет в жизни чего-то добиться, 
но боится совершить ошибку, 
то, скорее всего, он не добьет-
ся ничего из того, о чем меч-
тает. Способность вовремя 
понять, что ты делаешь что-то 
не так, и смелость продол-
жать это делать, несмотря на 
ошибки, - вот путь к успеху», - 
отметил Владимир Потанин. 

БлаготВоРИтельНоСть - 
Не только деНьгИ

Разумеется, немало вопро-
сов касалось благотвори-
тельности - в частности, как 
Владимир Потанин, будучи 
одним из крупнейших рос-
сийских предпринимателей с 
35-летним стажем, совмеща-
ет бизнес и благотворитель-
ность, которой основанный 
им фонд занимается уже более 
25 лет. Ответ был несколько 
неожиданным. Неоднократ-
ный победитель рейтинга 
Forbes в категории «самый 
благотворительный бизнес-
мен» объяснил, чем системная 
благотворительность отлича-
ется от простой раздачи денег. 
«Благотворительность - это 
тоже бизнес, только целью 
его является не извлечение 
прибыли, а возможность по-

мочь людям», - объяснил По-
танин и высказал мнение, что 
помогать другим - естествен-
ное стремление человека, тем 
более если сам он уже реа-
лизовался в какой-то сфере, 
необязательно в бизнесе. На 
вопрос, откуда же тогда берут-
ся жадные бизнесмены, По-
танин предположил, что та-
кие люди, вероятно, получили 
свое богатство не благодаря 
собственным способностям, 
а волей случая - и теперь па-
нически боятся его потерять: 
«Не судите богатых, кото-
рые жадные. Выскажите им 
свое сочувствие, это жалкие 
люди, неуверенные в себе и 
боящиеся все потерять и по-
терять смысл своей жизни», - 
добавил он. Сам Владимир 

Потанин, судя по его сло-
вам, относится к деньгам как 
к строительному материалу,  
из которого можно создать 
что-то новое, в зависимости 
от поставленных целей. На-
пример, создать новое на-
правление бизнеса или ин-
вестировать в будущее: в 
университетские эндаументы, 
в капитал благотворительного 
фонда или высокотехнологич-
ные научные проекты, такие 
как созданная при МФТИ Ла-
боратория физики програм-
мируемых функциональных 
материалов, создание и рабо-
ту которой профинансировал 
В. Потанин.

Немало интересных исто-
рий услышали ребята и о соб-
ственной жизни бизнесмена,  

особенно из его студенческих 
лет. Например, как в сту-
денческие годы руководство 
МГИМО чуть было не под-
вергло его дисциплинарному 
взысканию за то, что из-за 
поездки к отцу он опоздал на 
сбор картошки в колхозе. Но 
Потанин быстро сделал ра-
ционализаторское предложе-
ние, благодаря чему товарищи 
по учебе попросили руковод-
ство назначить его бригади-
ром. Кстати, как заметил кор-
респондент «Комсомолки», 
этот эпизод биографии По-
танина содержится в недавно 
вышедшем сериале «Минута 
тишины», где сам бизнесмен 
выступил автором идеи, а по 
сути, соавтором сценария.

За Будущее В отВете
В результате вместо запла-

нированных полутора часов 
встреча студентов и стипен-
диатов с Потаниным затяну-
лась до позднего вечера. Но 
нерастраченных эмоций и 
незаданных вопросов хвати-
ло бы еще не на один подоб-
ный диалог. «Эта встреча по-
могло принять мне решение, 
над которым я долго думал 
- идти сейчас на стажировку 
или нет? - Поделился впе-
чатлениями первокурсник 
Центрального университе-
та Антон Тюрин. - У нас они 
начинаются со второго кур-
са. И вот рассказ Владимира 
Олеговича о том, как он в 
годы учебы старался мак-
симально использовать воз-
можности, изучать то, что, 
казалось бы, не пригодит-
ся, но в итоге пригодилось, 
заронил мне в голову некое 
зерно. Я думаю, надо идти 
на стажировку, развивать-
ся, получать знания - сейчас, 
а не потом, пока это инте-
ресно и пока есть возмож-
ности». 

Сам бизнесмен тоже остал-
ся доволен диалогом с моло-
дежью. «Я вижу, что ребята 
неравнодушны к тому, как 
технологии меняют обще-
ство, и уже сейчас стремятся 
использовать свои знания и 
энергию на пользу людям. Я 
уверен, что такой подход яв-
ляется своего рода гарантией 
их ответственного отноше-
ния к будущему» - резюми-
ровал В. Потанин.  

Использовать свои знания  
и энергию на пользу людям

кСтатИ

В 2010 году Владимир Потанин первый из крупнейших бизнесме-
нов мира объявил о намерении передать свои капиталы на пользу 
общества, опередив Билла Гейтса и Уоррена Баффетта с их 
«клятвой дарения».

За 25 лет стипендиальная программа Благотворительного фонда 
В. Потанина охватила более 30 000 студентов и преподавателей.

Среди стипендиатов фонда разных лет немало ученых с миро-
вым именем, губернаторов, политиков и предпринимателей, в 
числе которых ректор Томского государственного университета 
Эдуард Галажинский, министр спорта РФ Михаил Дегтярев 
и создатель ВКонтакте и Telegram Павел Дуров. 

В Сколтехе и Яндексе 
стипендиаты увидели 

изнутри, как создаются 
технологии.

На все 
вопросы 

молодой аудитории 
Владимир Потанин 
отвечал интересно 

и обстоятельно.
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1972
В интервью «Комсомолке» дет-

ский писатель Николай Носов 
рассказывает о том, каким дол-
жен быть детский писатель:

 
«Цель писателя не в том, чтоб 

изображать без разбора все, что 
попадает в поле его зрения. От 
писателя, как и от ученого, мы 
ждем каких-то открытий, хотим, 
чтоб он указал нам на что-то но-
вое в человеке и человеческих 
отношениях. Это новое не дается 
само в руки. Здесь от писателя 
требуется особенная, профес-
сиональная наблюдательность, 
неусыпное внимание, постоянная 
нацеленность.

Первоначальный жизненный 
материал, в виде случайно под-
меченного факта, брошенной кем-
то фразы, прочитанной в газете 
заметки, может послужить для 
писателя толчком к написанию 
рассказа, повести или романа.

Для примера могу упомянуть, 
что замысел повести «Витя Мале-
ев в школе и дома» возник у ме-
ня после случайно услышанного 
разговора двух учительниц, одна 
из которых сказала: «Кто отста-
ет, тот всегда будет отставать, 
сколько его ни подтягивай. Он 
только привыкает, чтоб его тяну-

ли». Разговор шел об отстающем 
ученике, которого ей, очевидно, 
надоело подтягивать.

Такой антипедагогический 
взгляд, высказанный к тому же 
учительницей, как-то задел меня. 
Мысль вертелась вокруг услышан-
ных слов. Да разве плохой ученик 
плохо учится потому, что ему хо-
чется плохо учиться? Чаще всего 
это происходит от того, что у него 
что-то не ладится, где-то запущено, 
нет собранности, усидчивости, на-
стойчивости в достижении цели...

Мне ярко представился та-
кой ученик, у которого нет-нет 
да и появляется желание, даже 
решимость взяться за дело и на-
чать «новую жизнь», да вся беда 
в том, что решимость эта держит-
ся у него чаще всего не более 
одного дня. Мне захотелось пока-
зать ребятам, чего им не хватает 
в характере, потому что этого 
не хватает не только двоечнику, 
чтобы учиться хотя бы на твердую 
тройку, но и четверочнику, чтобы 
стать круглым отличником».

«- Существуют ли у Ваших 
героев реальные прототипы?

- На этот вопрос я не могу одно-
значно ответить.

У героя упоминавшейся мною 
«Повести о моем друге Игоре» 
есть определенный, реальный, 

жизненный прототип. Герои же 
других повестей в большинстве 
случаев так называемые обоб-
щенные или собирательные обра-
зы. Ребята часто задают вопрос: 
«А вы встречали Витю Малеева 
в жизни?» Я отвечаю, что именно 
Витю Малеева я не встречал, но 
встречал многих ребят, похожих 
на него, и стараюсь рассказать 
в доступной форме, что такое 
обобщенный образ, что такое 
художественный тип.

Когда я говорю, что у моего ге-
роя прототипа нет, это не значит, 

что его нет совсем. Это значит, 
что он есть, но не в одном лице, 
а как бы во множестве лиц.

Казалось бы, что у такого це-
ликом вымышленного, сказоч-
ного героя, как Незнайка, и не 
может быть жизненного прото-
типа. Но если подойти к вопро-
су шире, то можно сказать, что 
прототип у Незнайки есть. Его 
прототип  - это ребенок, но не 
такой, которого можно назвать 
по имени и фамилии, а ребенок 
вообще с присущей его возрасту 
неутолимой жаждой деятельно-
сти, неистребимым стремлением 
к знанию и в то же время с не-
усидчивостью, непоседливостью, 
неспособностью удержать свое 
внимание на одном предмете 
сколько-нибудь долгое время, 
в общем, со всеми хорошими за-
датками, которые ребенку пред-
стоит в себе укрепить и развить, 
и с недостатками, от которых 
нужно избавиться.

- Какую почту от юных чи-
тателей Вы получаете?

- ...Вот передо мной стопка пи-
сем на листочках из тетрадей, а то 
и просто на клочках бумаги, напи-
санных невыработанным детским 
почерком и даже печатными бук-

вами (это от дошкольников), часто 
украшенных собственноручными 
портретами полюбившихся героев 
книг. Уже одного вида этих писем 
достаточно, чтобы представить се-
бе их автора. И он представляется 
мне в этот момент не шумным, не-
угомонным, надоедливым или ша-
ловливым, а глубоко серьезным, 
задумывающимся над сложными 
вопросами жизни Человеком.

И когда я пишу, я вижу перед 
собой не только своего героя, 
но и своего будущего читателя. 
И не только в  городе, где сам 
живу, но и в далеком таежном 
поселке, в  горном кишлаке на 
краю земли, у самого синего мо-
ря или на Крайнем Севере, где, 
как он сообщает мне, «люди по 
полгода не видят солнца». Вижу 
его склонившимся над книгой, 
которую я сейчас пишу. И хо-
чется мне сказать ему: Привет 
тебе, мой дорогой друг! Спаси-
бо тебе за ту радость, которую 
доставляют мне слова, идущие 
из глубины твоего сердца! Будь 
счастлив! И пусть сбудутся твои 
мечты, твои лучшие устремле-
ния!»

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 20 мая

«Папа Незнайки» дает урок 
учителям и двоечникам

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

В этом году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем публикации 
«КП» в разные годы.
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ВЛАДИВОСТОК

Впервые в Приморье
Приморский продовольственный форум пройдет во Вла-

дивостоке 29 мая. На нем будут представлены тенденции 
развития молочной и мясной промышленности. По данным 
минсельхоза, участие в форуме примут около 40 органи-
заций края. Они презентуют пищевые добавки для повы-
шения качества мясопродуктов и расскажут о санитарных 
правилах и лизинге. Форум пройдет на площадке отеля на 
Корабельной набережной, 10. Начало в 12:00.

Как подчеркивал ранее министр сельского хозяйства 
края Андрей Бронц, в Приморье хорошо развита отрасль 
пищевой и перерабатывающей промышленности. Практически 
вся потребность края в основных продуктах питания закры-
вается. Также Приморье обеспечивает продуктами регионы 
Дальнего Востока, выходит на рынки Сибири и запад страны.

- При этом нужно внедрять новые технологии, чтобы эко-
логически чистая приморская продукция была на лидирую-
щих позициях в России, - добавил руководитель ведомства.

ХАБАРОВСК

Большая дружба
Министр экономического развития России Максим 

Решетников направил приветствие участникам Российско-
китайского форума в Хабаровске, подчеркнув стратегическое 
значение двустороннего партнерства. Министр напомнил об 
исторически крепких добрососедских отношениях между стра-
нами и годах совместной работы по разным направлениям. 
Стороны за это время научились понимать и поддерживать 
друг друга.

- Дальнейшее укрепление такого сотрудничества - наш общий 
приоритет. Большая работа для этого ведется на уровне лиде-
ров наших стран, в нее вовлечены правительство и парламент, 
активно участвует бизнес. Все это позволяет добиваться ре-
альных результатов. Мы ставим рекорды по объему торговли, 
реализуем десятки совместных проектов, наращиваем инве-
стиции в приоритетных отраслях, - сказал Максим Решетников.

Вместе страны развивают разные сферы - от сельского 
хозяйства до туризма - и обсуждают создание совместных 
производств. В работе принимают участие и регионы госу-
дарств, которые формируют запросы и создают условия для 
сотрудничества. И новым его центром должен стать Большой 
Уссурийский остров.

МАГАДАН

Меньше, чем обычно
В правительстве Магаданской области утвердили план 

проведения лососевой путины, определив квоты и районы 
промысла. По прогнозам, в этом году рыбаки региона смо-
гут добыть около 10 тысяч тонн тихоокеанского лосося - на 
шесть тысяч тонн меньше, чем в 2023-м.

Основными промысловыми зонами традиционно станут реки 
Колымы и акватория залива Шелихова. Общий прогнозиру-
емый вылов по всему Дальневосточному бассейну составит 
всего 312 тысяч тонн - это один из самых низких показателей 
за последние годы.

Как отмечают специалисты, сокращение запасов связано 
с климатическими изменениями: глобальное потепление 
ухудшает условия воспроизводства лососевых, снижается 
выживаемость молоди в океанический период и изменяются 
традиционные пути миграции рыбы.

ЯКУТИЯ

Не оставим без помощи
Хирург и анестезиолог-реаниматолог из Якутии отправились 

в командировку в город Докучаевск (ДНР). Там они оказы-
вают помощь бойцам СВО. С 30 апреля врачи провели две 
большие и шесть малых операций. Сейчас помощь получают 
19 военнослужащих.

- На сегодняшний день помощь уже оказана 3494 воен-
нослужащим. Из них 2520 человек получили амбулаторное 
лечение, 974 - проходили лечение в стационарных условиях. 
Медицинскую реабилитацию завершил 351 участник, психо-
терапевтическая и психиатрическая помощь была предостав-
лена 704 военнослужащим, - сказала главный специалист 
минздрава РС (Я) Милена Васильева.

Подготовили
Евгения БОГДАНОВА («КП» - Владивосток»), 

Василина ИКОННИКОВА («КП» - Хабаровск»), 
Айан СУББОТИН («КП» - Якутия»).
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Егор ФАЛХВАДЗЕ
(«КП» - Хабаровск»)

Согласно докумен-
ту умерщвление улич-
ных собак допускается 
в отдельных случаях. 
Законопроект вызвал 
неоднозначную реак-
цию в обществе.

О ЧЕМ ПРОЕКТ ЗАКОНА?
Эвтаназию планируют при-

менять к животным, которые 
нападали на людей, проявля-
ют немотивированную агрес-
сию или переносят опасные 
болезни. Также умерщвлять 
будут собак, испытывающих 
невыносимые физические 
страдания. Отправлять жи-
вотное на эвтаназию или нет 
- станет известно после десяти 
дней содержания в приюте.

Сейчас в регионе действует 
схема «отлов - стерилизация 
- вакцинация - (биркование) 
- возврат» (ОСВВ). Соглас-
но ей агрессивные собаки и 
особи выше 35 сантиметров 
в холке должны пожизненно 
содержаться в приюте. Если 
будет принят новый закон, то 
предполагается, что пригово-
ренные к эвтаназии животные 
минуют эту схему.

Как именно будет прово-
диться эвтаназия собак - во-
прос открытый. Равно как и 
утилизация умерщвленных 
животных. На практике это 
должно быть сжигание в печи. 
Эти вопросы будут уточнены 
к общему голосованию.

МНЕНИЕ «ЗА»
Ранее законопроект поддер-

жал губернатор Хабаровского 
края Дмитрий Демешин. Он 
высказался против того, что 
собаки проявляют агрессию 
к людям. По словам президен-
та Хабаровской региональной 
общественной организации по 
защите прав и свобод человека 
«Дело жизни» Андрея Никоно-
ва, все, что касается законо-
проекта, - это политическая 
воля. Жизнь человека должна 
быть в приоритете.

- Это решение, которое ста-
вит во главу угла жизнь чело-
века, не собак. Мы все лю-

бим животных, но домашние 
питомцы - это одна история. 
Когда мы говорим про диких 
собак, не важно, клипсованы 
они или нет, которые сбива-
ются в стаи и калечат людей 
- это совсем другое. Конеч-
но, я встану на сторону «за» 
законопроект, который под-
держивает усыпление отлов-
ленных животных, - сказал 
общественный деятель.

Он подчеркнул, что более 
десяти лет доказывали: без-
надзорные животные после 
отлова не должны выпускать-
ся туда, где были изъяты. Со-
баки - стерилизованные или 
нет - все равно сбиваются в 
стаи, которые представляют 
опасность для людей. А ста-
тистики, отражающей спад 
агрессивности животных по-
сле стерилизации, нет.

- Если взять историю хаба-
ровчанина Владимира, кото-
рого чуть не загрызли соба-
ки, и он чудом остался жив, 
которому городами собирали 
на операцию - я не хочу, что-
бы такие случаи становились 
нормой. В одном из районов 
края от животных пострада-
ла девочка, зачем мы должны 
это видеть? Почему? Я не со-
гласен. Если зоозащитники 
хотят заниматься собаками 
в приютах - пожалуйста, но 
они должны будут соблюдать 
принятые нормы, - добавил 
Никонов.

Общественник считает, что 
собаки в приютах зачастую 
живут в тесных клетках, ис-
пытывают страдания из-за хо-
лода и жары. Вопросы есть и 
к обеспечению едой и водой. 
По его словам, именно это - 
негуманность.

МНЕНИЕ «ПРОТИВ»
Известная зоозащитница и 

экс-депутат краевой закдумы 
Наталья Коваленко считает, 
что прописанные в законо-
проекте меры чрезмерны. По 
ее словам, в федеральном за-
конодательстве нет понятия 
«немотивированная агрес-
сия», а значит, под него мож-
но подвести любое поведе-
ние животных. Равно как и 
под определение «опасные 
болезни».

- У нас постоянно нарушает-
ся отлов, видеофиксация ча-
стенько не ведется. Свобод-
ного доступа к информации 
о животных, содержащихся в 
приюте, нет. В данной ситуа-
ции опасности подвержены не 
только безнадзорные живот-
ные, но и домашние. Сколько 
собак убегает, например, во 
время фейерверков! Если та-
кое животное попало в отлов, 
то хозяин никогда не найдет 
своего питомца. А на 11-й день 
в приюте его просто усыпят, - 
считает Коваленко.

Она также отметила, что 
неизвестно, кто и как будет 
контролировать процесс эв-
таназии. По ее словам, это 
недешевая процедура, и если 
делать ее по правилам, то она 
обойдется в районе 5000-7000 
рублей. Чтобы не доводить до 
подобного, необходимо рабо-
тать с людьми. В частности, 
исполнять закон «Об ответ-
ственном обращении с жи-
вотными», согласно которому 
предусмотрены штрафы за са-
мовыгул и запрет на подкарм-
ливание бездомных зверей.

- Этот закон не уберет собак 
с улиц, потому что работа с 
людьми как не велась, так и 
не ведется. Начинать нужно 
с тех, кто животных выбра-
сывает, - добавила зоозащит-
ница.

Умертвить нельзя оставить
Законопроект 

об эвтаназии 

бездомных животных 

поддержали депутаты 

в Хабаровском крае.
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Региональный законопроект об эвтаназии бездомных 
собак вызвал оживленные споры в обществе.

На хабаровчанина Владимира 
стая напала 14 февраля 2024 
года. Псы сорвали ему скальп 

и чуть не выгрызли печень.
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Михаил МАЛЫШЕВ

В краевой столице прошла церемония 
победителей городского смотра-конкур-
са «Лучший хранитель истории». В этом 
году он был посвящен 80-летию победы 
в Великой Отечественной войне.

Заявки на конкурс поступили от му-
зеев и музейных комнат, обществен-
ных и образовательных организаций, 
частных коллекционеров и собирателей 
семейных реликвий. Всего конкурсная 
комиссия ознакомилась с 15 уникаль-
ными коллекциями. Выбрать лучших 
было нелегко, но в итоге эксперты опре-
делили победителей в каждой из трех 
номинаций.

Так, один из памятных знаков «Луч-
ший хранитель истории» достался Меж-
региональной общественной организа-

ции ветеранов военной контрразведки. 
Ее комплекс боевой славы органов во-
енной контрразведки на Дальнем Вос-
токе и в Забайкалье включает в себя 
мемориальный комплекс и зал Бое-
вой славы. Мемориал расположен во 
дворе на закрытой территории. Он по-
священ погибшим при исполнении во-
инского долга сотрудникам. Мемориал 
представляет собой памятник в форме 
языка пламени с надписью: «Военным 
контрразведчикам Дальнего Востока и 
Забайкалья» и стенды с информацией о 
сотрудниках. А основу экспозиции зала 
Боевой славы составляют аппаратура, 
оружие, форма, документы и награды, 
принадлежавшие разным поколениям 
военных контрразведчиков.

Отмечен конкурсной комиссией и 
историко-просветительский комплекс 
«Дальневосточный пограничник», по-
священный истории развития погра-
ничных войск. 

Впервые в истории конкурса участво-
вало дошкольное учреждение - детский 
сад № 78 «Семицветик». И сразу детский 
сад попал в число победителей со своим 
выставочным проектом «Стена Славы». 
Комиссия высоко оценила работу педа-
гогического коллектива по патриоти-
ческому воспитанию подрастающего 
поколения. 

- Я хочу от души поблагодарить участ-

ников этого конкурса за то, что они со-
храняют память о наших земляках, об их 
добрых делах, о героизме. Это особенно 
ценно в год, когда мы отмечаем 80-летие 
победы в Великой Отечественной войне. 
Ваша работа - это не только дань ува-
жения героям прошлого, но и важный 
вклад в воспитание подрастающего по-
коления. Молодые люди, изучая биогра-
фии предков, прикоснувшись к истории 
своей семьи и своей малой родины, луч-
ше понимают ценность мира, свободы и 

независимости. Регулярное проведение 
подобных мероприятий позволяет нам 
не только помнить о наших истоках, 
но и воспитывать у молодого поколе-
ния бережное отношение к культурному 
наследию. Ведь сохраняя прошлое, мы 
формируем будущее, в котором тради-
ции живут и развиваются, - сказал мэр 
Хабаровска Сергей Кравчук.

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Ха

ба
ро

вс
ка Сергей КРАВЧУК: 

«Сохраняя прошлое,  
мы формируем будущее»

Лучших хранителей 
истории в 16-й раз 

выбрали в Хабаровске.

Мэр Хабаровска Сергей Кравчук  
наградил победителей 

смотра-конкурса.

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Ха

ба
ро

вс
ка

НЕОБХОДИМЫЕ 
РЕКОМЕНДАЦИИ

Клещи ежегодно напа-
дают на тысячи людей, и 
многие случаи зарегистри-
рованы как раз в городах. 
Излюбленные места их гнез-
дилища - парковые зоны, 
высокая трава, различные 
заросли. Они могут поджи-
дать свою жертву неделями. 
Взобравшись на человека, 
клещ присасывается не сра-
зу, а какое-то время иссле-
дует тело в поисках подхо-

дящего места. Фактически, 
если изолировать открытые 
участки кожи, клещ быстро 
потеряет к вам интерес. По-
этому специалисты Роспо-
требнадзора рекомендуют 
носить плотную одежду с 
манжетами, закрытую об-
увь, а также регулярно поль-
зоваться репеллентами. По-
сле прогулок необходимо 
проводить осмотр себя и 
близких, а также до-
машних животных. 
Если вы обнару-
жили клеща, 
можно либо 
аккуратно 
у д а л и т ь 
его само-
му, либо 
обратиться 
в травмпункт, 
чтобы это сде-
лал профильный 
специалист. Од-
нако следует помнить, 
что если вы не замети-

ли, как присосался клещ, и 
он погрузился в кожу уже 
давно, то риск заражения 
повышается. Для проверки 
клеща следует воспользо-
ваться услугами специали-
зированных лабораторий и 
провести соответствующий 
анализ. Инкубационный пе-
риод после укуса может до-
стигать до четырех недель, 

поэтому важно 
следить за состо-
янием здоровья 

и при необ-
ходимости 
обращать-
ся за ме-

дицинской 
помощью.

При про-
гулках с ма-

л е н ь к и м и 
детьми ре-
комендуется 
переносить 
их на руках 
или использо-

вать коляски. Передвигаться 
следует по центру дорожек, 
чтобы избежать контакта с 
травой и кустами, где оби-
тают кровососущие. 

ОПАСНОСТЬ ИНФЕКЦИЙ 
ДЛЯ СЛУХА

Клещи являются перено-
счиками опасных инфекци-
онных заболеваний, среди 
которых  клещевой борре-
лиоз или болезнь Лайма, 
энцефалит и многие дру-
гие. Несмотря на то, что 
переносчиками этих забо-
леваний являются не более 
5 процентов всех клещей, 
опасаться следует каждо-
го случая присасывания. 
Следует также помнить, 
что укус обычного незара-
женного клеща также несет 
опасность для здоровья.

Все инфекции, перено-
симые клещами, могут не-
гативно сказаться как на 
общем здоровье, так и на 

слухе. К примеру, борре-
лиоз, помимо поражения 
жизненноважных органов, 
оказывает негативное вли-
яние на слух и зрение. А 
последствия энцефалита 
считаются самыми страш-
ными - у человека может 
развиться паралич, полная 
глухота, также возможен и 
летальный исход, если во-
время не принять меры.

Не следует забывать про 
то, что клещ может заполз-
ти в ухо и присосаться уже 
там. Через барабанную пе-
репонку насекомое пройти 
не сможет, но попадание 
клеща в слуховой проход 
небезопасно. Переноси-
мые паразитом инфекции 
все равно могут проник-
нуть в организм, причем 
это даже хуже, чем при 
обычном укусе. Все дело 
в том, что в данном слу-
чае клещ будет находиться 
ближе к мозгу.

8 800 555 50 78
Южно-Сахалинск. ул. Ленина, 242
Хабаровск. ул. Ленинградская, 56а; 
ул. Верхнеудинская, 11. Л
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Владивосток. ул. Светланская, 117; 
ул. Уткинская, 3
Комсомольск-на-Амуре. ул. Кирова, 26; 

ул. Ленина, 2
Благовещенск. ул. Амурская, 174
Биробиджан. ул. Комсомольская, 21

Уссурийск. ул. Некрасова, 124
Находка. ул. Ленинская, 4; 
пр. Мира, 12

КАК ЗАЩИТИТЬ СЕБЯ ОТ КЛЕЩЕЙ ЭТОЙ ВЕСНОЙ?КАК ЗАЩИТИТЬ СЕБЯ ОТ КЛЕЩЕЙ ЭТОЙ ВЕСНОЙ?

В России начался сезон ак-
тивности клещей, который 
длится, в зависимости от 
региона, с апреля по ок-
тябрь. Наиболее опасным 
считается период с апреля 
по июнь, когда активность 
клещей максимальна.

СВОЕВРЕМЕННО ПРИНИМАЙТЕ НЕОБХОДИМЫЕ МЕРЫ, ЧТОБЫ ОБЕЗОПАСИТЬ СЕБЯ И СВОИХ БЛИЗКИХ, 
А ТАКЖЕ РЕГУЛЯРНО ПРОВЕРЯЙТЕ СЛУХ ПОСЛЕ ПЕРЕНЕСЕННЫХ ИНФЕКЦИОННЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ, ДАЖЕ 
ЕСЛИ ОНИ НЕ СВЯЗАНЫ С УКУСАМИ КЛЕЩЕЙ.

Люди дела
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Стена огня Стена огня 
приближалась приближалась 
к людямк людям

Весна традиционно считается 
пожароопасным периодом. Ви-
ной всему несколько факторов. Во-
первых, начинается дачный сезон, 
готовясь к которому, огородники 
порой игнорируют правила и сжига-
ют старую сухую траву. Во-вторых, 
городские жители, соскучившиеся 
по пикникам с шашлыком, порой 
забывают тщательно потушить ко-
стер. Как бы то ни было, в основ-
ном виновником массовых пожаров 
весной является человек. Критиче-
ской ситуация стала этой весной на 
Дальнем Востоке. Сразу несколько 
регионов погрузилось в огонь.

АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ
Пожары разыгрались в последний 

весенний месяц в Амурской области. 
В частности, огнем был объят путь из 
Благовещенска в город Свободный. 
По словам очевидцев, горели сотни 
деревьев. Происходящее напомина-
ло кадры фильмов про апокалип-
сис. А 10 мая вспыхнул мощнейший 
пожар в Муравьевском заказнике. 
Виной тому стал человек. Пламя ох-
ватило тысячи гектаров охраняемой 
природной территории. Погибли 
птицы и мелкие млекопитающие, 
сгорели гнезда редких японских жу-

равлей и дальневосточных аистов 
вместе с их кладками. Сильный ве-
тер двигал пламя, образовавшееся 
на сопредельной территории, в на-
правлении Усадьбы Парка. С огнем 
боролись несколько часов. Благо, 
пламя удалось отбить от вольерного 
комплекса. Сообщается, что выго-
рели места обитания амурского лес-
ного кота и других краснокнижных 
животных. Сгорела и вся техника, 
которую специалисты использова-
ли для мониторинга. Территории 
и животному миру нанесен невос-

полнимый ущерб. Спе-
циалисты надеются, что 
животные вернутся в 
парк после того, как он 
восстановится. Однако 
на это уйдет немало вре-
мени. На всей террито-
рии Амурской области 
продолжает действовать 
пожароопасный сезон и 
особый противопожар-
ный режим. Сотрудни-
ки МЧС следят за обстановкой. 
Патрульно-контрольные и другие 
группы ежедневно проводят патру-
лирование местности, особенно у 
лесных массивов, в том числе, с при-
менением БПЛА.

13 мая разгорелся крупный пожар 
возле закрытого города Циолков-
ский (рядом с космодромом Восточ-
ный). Огонь зафиксировали около 
15:00. В этом случае причиной тоже 
стало нарушение правил пожарной 
безопасности со стороны местных 
жителей. В тот день был сильный 
ветер - порывы достигали 15 метров 
в секунду, из-за чего огонь стреми-
тельно распространялся и подходил 
к жилому району «Звездный». По-
жарные оперативно среагировали, 
и уже к 21:30 возгорание локали-
зовали. Полностью ликвидировать 
пожар удалось ночью. 

- Благодаря слаженным действиям 
подразделений пожарной охраны 
угроза населенному пункту полно-
стью устранена, а также исключено 
воздействие огня на инфраструктуру 

космодрома Восточный, - сообщили 
в пресс-службе Амурского центра 
ГЗ и ПБ.

ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ
Сложная обстановка сохраняется 

в Забайкалье. Сейчас населенные 
пункты от переходов огня защищают 

на земле и с воздуха. С начала года в 
регионе зафиксировано 463 лесных 
пожара на площади 1,27 миллиона 
гектаров и 922 пожара сухой тра-
вы на общей площади 63,4 тысячи 
гектаров. 

На тушении работают не только 
специалисты МЧС, но и доброволь-
цы. Безусловно, для повышения 
эффективности на места будут до-
пускать только обученных и экипи-
рованных. Как и в других регионах 
ДВ, виновниками пожаров являются 
люди. С начала года установлено 
94 поджигателя, из них 40 - несо-
вершеннолетние. Заведено три уго-
ловных дела.

ЯКУТИЯ
Пожароопасный сезон начался в 

регионе 1 мая. С 13 мая в Якутске 
введен особый противопожарный 
режим, который продлится до 2 ию-
ня. Он уже действует в ряде районов 
республики. В этот период запре-
щены вход и въезд в леса (кроме 
спецтехники), разведение костров, 
использование мангалов и других 
приспособлений для приготовления 
пищи на открытом огне. Исключе-
ние сделано только для организо-
ванных зон общественного питания. 

Для борьбы с пожарами в регионе 
искусственно вызывают осадки. Из-
за сухой погоды и сильного ветра 
справиться с огнем очень сложно. 
Поэтому 14 мая в Якутию прибыл 
специальный самолет из Москвы, 
который уже четвертый год помогает 
тушить пожары с помощью искус-
ственного дождя. Он поднимается 
на пять тысяч метров, распыляет йо-
дистое серебро и стимулирует осад-
ки. В этом году он совершит более 50 
часов полетов, начиная с заречных 
улусов. Ему помогает местный Ан-26 
«Атмосфера», переоборудованный 
по распоряжению главы Якутии Ай-
сена Николаева.

Всего с 1 мая в Якутии зареги-
стрировано 75 лесных пожаров на 
площади 23 тысячи гектаров и 162 
ландшафтных пожара на пяти тыся-
чах гектаров. По сравнению с 2023 
годом число ландшафтных пожаров 
выросло в 27 раз, площадь лесных 
пожаров увеличилась в 316 раз.

Верхоянский район остается са-
мым проблемным - там сгорело более 
18 тысяч гектаров леса. Из-за кри-
тической ситуации там отменен се-
зон охоты. Аналогичные меры могут 

ввести в Эвено-Бытантайском улусе, 
если пожары не удастся остановить.

Глава Якутии Айсен Николаев за-
явил, что 100% пожаров возникли 
из-за неконтролируемых сельхоз-
палов и халатности. 18 виновников 
уже привлечены к ответственности. 
Режим ЧС действует в Верхоянском 
и Усть-Алданском районах, а также 
в Якутске.

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ
С начала пожароопасного сезона в 

Хабаровском крае зарегистрировано 
три лесных пожара на 70 гектарах. 
Введен особый противопожарный 
режим. А ландшафтных пожаров, 
возникших из-за сухой расти-
тельности, мусора и человеческо-
го фактора, зафиксировано более 
650. Больше всего их произошло в 
Комсомольске-на-Амуре и в районе 
имени Лазо. В крае установлено от 
первого до третьего класса пожарной 
опасности. Четвертый класс при-
своен лишь Советско-Гаванскому 
району, где давно не было осадков.

ЕВРЕЙСКАЯ АВТОНОМНАЯ 
ОБЛАСТЬ

С 11 мая в регионе действует осо-
бый противопожарный режим. Пя-
ти районам присвоен третий класс 
пожарной опасности. В Биробид-
жанском районе ситуация серьезнее 
- там установлен четвертый класс 
опасности. Угрозы для жителей и 
населенных пунктов нет. Лесные по-
жары ликвидированы, тем не менее 
службы находятся в режиме повы-
шенной готовности.

- Летчик-наблюдатель лесоохраны 
ЕАО дважды в день облетает область 
для обнаружения лесных пожаров и 
оперативной передачи информации 
о них в региональный диспетчер-
ский пункт, - сообщили в админи-
страции ЕАО.

МАГАДАНСКАЯ ОБЛАСТЬ
С начала мая на Колыме произо-

шло 13 ландшафтных пожаров. Лес-
ных пожаров не было, обстановка в 
регионе нормальная.

Подготовили:
Евгения БОГДАНОВА

(«КП» - Владивосток»),
Василина ИКОННИКОВА

(«КП» - Якутия»), 
Мария ЧАНТУРИЯ

(«КП» - Хабаровск»),
Татьяна ЦВЕНГЕР.

Опасная пожарная обстановка сложилась сразу
в нескольких регионах Дальнего Востока.
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Особый противопожарный 
режим действует в 

Хабаровском крае и ЕАО.
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Окончание. Начало читайте 
на < стр. 1.

Вряд ли Дея догадывалась 
о причине суматохи в ее бас-
сейне, но происходящим бы-
ла очень довольна. Ей нра-
вится внимание со стороны 
людей, она обожает проказ-
ничать. От торта вообще ни-
когда не откажется, тем более 
что он из ее любимых ингре-
диентов: жирной селедки, ко-
рюшки и желе. И важно, кто 
преподнес торт, - ее любимый 
тренер Елизавета Чижова. Она 
наблюдает за Деей с самого ее 
рождения, и малышка явно 
почитает Елизавету, как свою 
крестную маму.

Дея - вторая дочь белухи 
Джессики и второй детеныш 
белого кита, родившийся в 
условиях российских океана-
риумов. Кстати, Приморский 
океанариум - единственный в 
стране, где на свет появилось 
потомство у белухи. Так что 
Джессику уважительно назы-
вают мамой-героиней.

Калина старше Деи на три 
года, но младшая сестричка 
по размерам  догоняет стар-
шую. Калина уже успешно 
выступает на водной сцене 
океанариума, Дея пытается 
повторять за ней какие-то 
элементы. В целом же ма-
лышка уверена, что она при-
рожденная артистка, а пото-
му учить ее не надо. Она уже 
сегодня готова к выступле-
ниям. Дея постоянно пыта-
ется прорваться в бассейн к 
взрослым, состоявшимся на 
актерском поприще белухам-
самцам.

Как рассказал руководитель 
службы по работе с морскими 
млекопитающими Антон Бры-
ков, белухи в природе питают-

ся промысловыми видами рыб: 
селедкой, лососевыми порода-
ми. В океанариуме стараются 
приблизиться к естественным 
условиям обитания, а потому 
и рацион соответствующий. 
Горбуша, кета, голец, треска, 
навага постоянно находятся 
в меню у млекопитающих. 
Кстати, Дея, несмотря на свой 
юный возраст, в день уплетает 
не менее полутора килограм-
мов морепродуктов, особенно 
любит кальмаров.

У Деи, как и у  остальных 
ее сородичей, умилительный 
дружелюбный вид и улыбка 
во всю мордочку. Но внеш-
ность обманчива, предупреж-
дает Антон Брыков. В приро-
де это достаточно жестокие 
животные.

- В океанариуме мы с белу-
хами договариваемся, вы-
страиваем доверитель-
ные отношения, так 
что случаев агрессии 
не было. Общаем-
ся в основном же-
стами, потому что 
белухи нас не слы-
шат. Пользуемся 
ультразвуковым 
свистком, чтобы 
давать понимание, 
правильно они выпол-
нили команду или нет. 
Подкрепляем работу 
лакомством - рыбой, 
- рассказывает Антон.

Опытные животные 
во время выступлений вы-
полняют до 30 различных 
элементов, старшая сестра 
Деи только начинает актер-
скую карьеру. В ее арсенале 
около десяти трюков. Дея же 
пока только машет хвостиком 
и надоедает тренерам и маме. 
Своих воспитателей малышка 

любит слегка покусывать за 
ступни. Видимо, изучает, из 
чего же сделаны «человеки».

В океанариуме уверены: 
каждое животное - это лич-
ность, и к каждому нужен 
особый подход. Способно-
сти раскрывают терпеливо и 
аккуратно. У белух все как у 
людей: среди них встречают-

ся талантливые создания 
и не очень.

- У нас есть афалин Ва-
ся. Он настоящий талан-

тище. Сам предлагает тре-
нерам какие-то трюки, когда 

выходит на сцену, буквально 
расцветает. Видно, что он 
получает огромное удоволь-
ствие от своей «профессии», 
- улыбается Антон.

Тренеры абсолютно се-
рьезно говорят, что прекрас-
но понимают своих подопеч-
ных по выражению их глаз. 
Настроение считывается мо-
ментально. В глазах Деи по-
стоянно сверкает бесовская 
искорка. Хулиганство - ее хоб-
би. Тренеры рассказывают, 
что им целый день приходится 

собирать баскетбольные мя-
чи по бассейну, где обитают 
взрослые самцы-белухи. Дея 
сама научилась проталкивать 
мячи сквозь решетку к сосе-
дям. В общем, НБА по юному 
баскетболисту плачет.

- Есть у Деи еще одно лю-
бимое развлечение. Она бе-
рет большое кольцо и про-
талкивает его в калитку так, 
что ее не открыть. Умничка, в 
общем, - с гордостью говорят 
в океанариуме.

Фото: Ирина ФАСОВА

Торт из рыбки Торт из рыбки 
и теплые и теплые 
поздравленияпоздравления
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Юная звезда океанариума приняла 
поздравления от тренера.

Достойный торт для именинницы.

Дальний Восток: живой уголок

Полина АПАРИНА
(«КП» - Хабаровск»)

Полтора года назад у хабаровча-
нина Евгения пропал пес по кличке 
Мишка. В тот момент Евгений на-
ходился в зоне СВО и уже потерял 
надежду когда-нибудь вновь увидеть 
любимца. Смириться с потерей было 
непросто. На ум приходила самая 
страшная мысль: что, если он по-
гиб? И вдруг Евгений получил СМС-
сообщение. Там написали: «Мы ду-
маем, что нашли вашего друга». 

И ТУТ ПРИШЛО «ПИСЬМО 
НЕСЧАСТЬЯ»…

В воинскую часть, где служил Ев-
гений, Мишку подкинули еще щен-
ком. Хабаровчанин с первых дней 
взял малыша под свою опеку и рас-
тил его сам. Со временем пес окреп 
и стал настоящим бойцом. Однажды 
был случай: Мишку укусил клещ, и 
он тяжело заболел.

- Деньги на лечение я собирал по 
всей воинской части, отдал и свои. 
Мишку увезли в стационар в вете-
ринарную клинику, где он проле-
жал две недели. На все про все ушло 
около 75 тысяч. И пес выкарабкался! 
Парень он у нас крепкий, смог по-
бедить заразу, - вспоминает Евгений.

Потом наш герой уехал на СВО. 
Через полтора месяца из части при-
шла печальная весточка - Мишка 
пропал! Искать его было и некому, 
и некогда. Судьба пса оказалась в 
руках хозяина.

- Соседняя база заказала отлов без-
надзорных животных. Мишка слу-
чайно попался. Его увезли вместе с 
бродячими псами за много киломе-
тров от части, в район онкоцентра, 
где он долго скитался голодный и 
одинокий.

Вернувшись из командировки, 
Евгений сразу же бросился на 
поиски друга. Сбился с ног, 
проверяя все улицы, загля-
дывая в каждый уголок. 
Пса нигде не было. На 
объявления, разослан-
ные в волонтерские 
организации и при-
юты для животных, 

никто не откликнулся. Руки у Евге-
ния опустились. В голове крутилась 
одна и та же мысль: должно быть, 
Мишка погиб.

- Я взял еще одну собаку - Альму, 
дворняжку. Растет она тоже в во-
инской части. Классная девчонка!

Но сердце по Мишке болело…

ЖИВОЙ, РОДИМЕНЬКИЙ!
И тут наш герой попал в госпиталь. 

За четыре дня до выписки получил 
СМС-сообщение с неизвестного но-
мера: «Мы увидели 
ваше объявление. 

К нам попал пес, очень похожий на 
того, которого вы ищете». Разлука 
и так была слишком долгой. По-
этому, не раздумывая ни минуты, 
Евгений поехал в приют «Добрый 
пес», где, по догадкам, его ждал 
старый добрый друг, которого он 
и не надеялся увидеть когда-ни-
будь снова.

Смотреть было страшно. Вдруг не 
он? Но нет - Мишка, родименький!

- Несмотря на жуткий стресс, он 
сразу меня узнал и был вне себя от 
восторга. Плакали все: и работники 
приюта, и мои дочь с супругой, и 
я. Даже Мишка заплакал. Я утирал 
ему слезы, тихонько ругая, но без 
злобы, мол, куда ты девался, где 
тебя носило?!

Через четыре дня Мишка вер-
нулся домой, в воинскую часть. 
И завел себе новую подругу - ту 
самую Альму, которую тоже при-
ютил Евгений. Поладили они бы-
стро, теперь никому покоя не дают: 
носятся по территории как вихрь. 
Мишка оправился, глаза у него го-
рят - такой счастливый.

- Планирую обработать его от кле-
щей, по дстричь, провести еще кое-
какую медицинскую профилактику, 
и все. Будет служить дальше.

Фото: предоставлено «КП»

Житель Хабаровска
 сумел отыскать свою 
собаку спустя полтора 
года после пропажи.

- Соседняя база заказала отлов без-
надзорных животных. Мишка слу-
чайно попался. Его увезли вместе с 
бродячими псами за много киломе-
тров от части, в район онкоцентра, 
где он долго скитался голодный и 

Вернувшись из командировки, 
Евгений сразу же бросился на 
поиски друга. Сбился с ног, 
проверяя все улицы, загля-
дывая в каждый уголок. 
Пса нигде не было. На 
объявления, разослан-
ные в волонтерские 
организации и при-
юты для животных, 

СМС-сообщение с неизвестного но-
мера: «Мы увидели 
ваше объявление. 

Возвращение Мишки

Евгений и Мишка 
встретились 

спустя полтора 
года разлуки.
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Валентин АЛФИМОВ

Зеленский у власти всего-
то 6 лет. Из них 1 год - сверх 
законного срока, без выборов. 
Впрочем, Жириновский пред-
сказывал, что и выборов на 
Украине больше не будет... 
Но можно не сомневаться: он 
прочно войдет в историю как 
самый кровавый президент!

Итак, что стало с его стра-
ной. Только факты.

ПОТЕРЯл ТЕРРИТОРИИ
За время президентства Зе-

ленского территория Украи-
ны сократилась сразу на 4 ре-
гиона - Донбасс, Луганщина, 
Херсонская и Запорожская 
области.

Да, весной 2014-го Украи-
на тоже потеряла - Крым. Но 
тогда в Киеве и президента 
толком не было. Януковича 
уже не было, а Порошенко 
еще не пришел. Был какой-
то временный и. о. Турчинов.

А ведь потерянные Донбасс 
и Луганск - это не просто зем-
ля. Они давали Украине едва 
ли не четверть ВВП.

- Тут даже дело не в ВВП. 
Производство и ресурсы Дон-
басса были закольцованы в 
единый цикл промышлен-
ности Украины, - объясняет 
«КП» военный эксперт, блогер 
и уроженец Украины Юрий По-
доляка. - Донбасс давал уголь - 
он был основой для энергети-
ки и металлургии. Теперь его 
нужно завозить. А как выво-
зить металл и зерно? Украина 
потеряла порты - Мариуполь, 
Бердянск. Остался только 
Одесский. Он не справится с 
нагрузкой. Это коллапс.

лЮДЕЙ ПОлОЖИл
Печальные украинские реа-

лии за 2024 год: смертность в 
3 (три!) раза превысила рож-
даемость. И это только офи-
циальные данные. Но самое 
удивительное - посмотрите 
на график - с началом СВО 
смертность на Украине вдруг 

стала… резко уменьшаться! 
То есть стала ниже, чем в 
мирное время! А такое может 
быть в одном случае - при гру-
бых подтасовках и сокрытии 
реальных потерь на фронте.

По данным Минобороны Рос-
сии, в 2024 году ВСУ потеряли 
590 тысяч человек убитыми  
и ранеными. Всего же с начала 
специальной военной операции 
- более миллиона человек.

- Очень много молодых лю-
дей уехало. Они рожают, но 
уже за рубежом, - объясняет 
спад рождаемости Подоляка. 

- Много народа уехало?
- На сегодняшний момент 

одновременно находятся в 
странах ЕС от 4 до 4,5 мил-
лиона граждан Украины… 
Говорят про 10 - 11 миллио-
нов. Но это выехавшие. Кто-
то возвращается, кто-то ез-
дит туда-сюда. По опросам, 
большинство уехавших воз-
вращаться не собираются.

ИТОГО: Если учитывать, 
что до начала СВО население 
Украины официально насчи-
тывало 42 млн (а неофици-
ально - 30 - 32 млн), за три го-
да страна потеряла минимум 
пятую часть населения (бли-
же к реальности - четверть).

МУЖИКОВ ЗАГНАл
Есть на Украине еще и це-

лый пласт «ждунов», которые 
сбегут при первой возможно-

сти, - это мужики, которые 
скрываются от ТЦК (так у 
них называются военкома-
ты), и женщины, которые их 
кормят. Ведь сами эти парни 
из дома выйти боятся.

Еще весной 2022-го Зе-
ленский мог все остановить, 
подписать мир в Стамбуле. 
Но одним неросчерком пера 
открыл у себя в стране смер-
тельный аттракцион - «укра-
инскую рулетку»: любой муж-
чина при каждом выходе из 
дома может быть схвачен во-
енкомами, посажен в бусик 
(микроавтобус) и отправлен 
воевать. Отлов людей на ули-
цах стал похож на сафари. И 
это стало привычной карти-
ной для Украины.

- Оформляют всех - боль-
ной, калеченный - не важно. 
И где-то через месяц человек 
на линии боевого соприкос-
новения. Учебные центры для 
бусифицированных вэсэуш-
ников напоминают концла-
геря.

Дезертирство в ВСУ при-
няло катастрофические мас-
штабы. Оно и понятно - либо 
бежишь, либо погибнешь на 
передке.

- На днях общался с солда-
том, который бежал из одной 
из территориальных бригад, 
- говорит Юрий Подоляка. 
- На тот момент из их роты 
(это, как правило, 100 - 150 

бойцов. - Ред.) остались стар-
шина и четыре рядовых! По-
ловина роты сбежала! После 
этого сбежал уже и коман-
дир роты - он понял, что ему 
придется отвечать. Это на на-
правлении одного из наших 
главных ударов.

СТРАНУ ПРОДАл
К шестому году правления 

Зеленский и вовсе продал 
страну. Подписал сделку о 
недрах, по которой Вашинг-
тон получит доступ к ресур-
сам Украины. Он, конечно, 
открещивался и даже устроил 
скандал в Белом доме. Но, ко-
нечно, не мог не подписать.

- На самом деле мы не зна-
ем, что они подписали. Есть 
протокол. А есть два прило-
жения с деталями сделки. Но 
глава профильного комитета 
Рады заявила: мы их не виде-
ли, - рассказывает Подоляка.

- Раз нельзя показывать, 
значит, что-то очень плохое?

- Если это была перемога, 
то, поверьте, это бы макси-
мально показали всем. Но 
если даже депутаты Верхов-
ной рады об этом ничего не 
знают… значит, там такое, что 
вообще ни при каких услови-
ях нельзя показывать.

МИллИАРДЫ НА КРОВИ
Давно известно: «Кому вой-

на, а кому мать родна». Зе-

ленский стал, кажется, самым 
избалованным ее сынком.

- До президентства у него 
было 20 миллионов долларов. 
Сейчас состояние - где-то $40 
миллиардов! И это только 
то, что на счетах, - рассказал 
«Комсомолке» доктор поли-
тических наук, выдвигавшийся 
на пост президента Украины 
Александр Семченко.

А депутат Рады от партии 
Зеленского «Слуга народа» 
Александр Дубинский насчи-
тал, что только на военном 
конфликте Зеленский зара-
ботал 50 миллиардов долла-
ров. С остальными схемами - 
все 100 миллиардов.

Он ворует на вооружении 
для ВСУ от Запада, на осна-
щении солдат (от формы до 
питания), на гуманитарной 
помощи…

Кроме денег, у самого Зе-
ленского и его близких десят-
ки вилл и апартаментов по все-
му миру, типа бывшей виллы 
Геббельса или дворца в Шот-
ландии. И это лишь крохи.

ИТОГ
- Зеленский - самый 

«успешный» президент, - 
иронизирует Юрий Подо-
ляка. - Поэтому, когда он 
появлялся рядом с фронтом, 
наши по нему и не стреляли. 
Лучшего директора по уни-
чтожению Украины трудно 
представить…

Бывший актер лихо вжился 
в роль «великого» политика. 
Этот сериал он может закон-
чить, либо сбежав под личные 
гарантии безопасности Лон-
дона, Парижа или Вашингто-
на. Либо сразу после потери 
власти быть растерзанным 
толпой - за миллионы иска-
леченных жизней и разгра-
бление страны. Поэтому он 
власть постарается не отда-
вать как можно дольше.

Экспертное мнение политолога  
в программе «Бовт знает» каждый четверг 

в 20.00 (мск) на Радио «КП»radiokp.ru

6 лет падения Украины

20 мая исполнилось 
6 лет с момента 
вступления  
Владимира Зеленского  
в должность 
президента.  
И итоги его правления 
ужасающие... 
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Для кладбищ на Украине 
просто не хватает 
земли. Зеленский 

людей не считает...
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42,1 миллиона - 
население Украины 
в 2019 году 
По данным
Госстата страны.

26 миллионов - 
население Украины в 2025 году 
По данным западного 
аналитического центра 
Operational Data Portal.
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ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ НА УКРАИНЕ

СМЕРТНОС Т Ь  (тыс. ч ел.)
СМЕРТНОС Т Ь  (тыс. ч ел.)РОЖДАЕМОСТЬ  (тыс. чел.)

РОЖДАЕМОСТЬ  (тыс. чел.)

*Начало АТО.
**Начало СВО.
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По мнению эксперта, каж-
дый человек способен при 
осознанном отношении к еде 
и своей жизни сам составить 
правильный рацион долголе-
тия. Есть пять основных мо-
ментов, соблюдая которые, 
можно реально продлить здо-
ровую жизнь:

1 Следуйте «правиль-
ным» диетам.

То есть тем, что признаны 
во всем мире самыми здо-
ровыми,  - это средиземно-
морская и диета DASH, при-
званная в первую очередь 
контролировать давление. И 
это не кратковременные «по-
худательные» эксперименты. 
А системы питания, которых 
стоит (и вполне возможно, в 
отличие от ограничительных 
диет) придерживаться всю 
жизнь. В их основе знакомые 
всем постулаты: больше ово-

щей, свежей рыбы, мяса - не-
жирного. Допустим бокал ви-
на на ужин или обед. Меньше 
жирного, жареного, фастфу-
да, крахмалистого, сладкого, 
особенно газировок.

2 Снижайте долю насы-
щенных жиров и про-

стых углеводов.
См. пункт 1: меньше муч-

ного, сладкого и жирного.

3  Добавляйте источники 
ресвератрола каждый 

день.
Ресвератрол - природный 

антиоксидант, важный для 
снижения уровня воспаления 
в организме, особенно для 
сердечно-сосудистой систе-
мы. Как вы понимаете, важно 
это вещество и для больных 
суставов, поскольку дока-
занно снижает как уровень 
воспаления, так и дегенера-
цию (разрушение) хрящевой 
ткани.

- Только не стоит оболь-
щаться, что ресвератрола 
много в вине или крепких 
напитках из винограда,  - 
предупреждает Максим Ши-
лов. - Да, в красном вине его 
достаточно, но все же в 2 - 3 
раза меньше, чем в виногра-
де. В белом вине уже в 10 раз 
меньше, чем в красном. А в 

крепких напитках - в сотни раз 
меньше, чем в свежих плодах. 
И не забывайте про токсиче-
ское воздействие алкоголя 
на весь организм и суставы 
в том числе.

Кроме винограда, ресве-
ратрол есть в ягодах фиоле-
тового и синего цвета (еже-
вика, черника, голубика), в 
малине, бруснике, клюкве, 
какао-бобах (а значит, в ка-
чественном шоколаде) и т. д. 
Но чемпионом по содержа-
нию являются темные сорта 
винограда.

4 Следите за уровнем 
витамина D.

- Это особенно важно для 
тучных людей, - говорит Мак-
сим Шилов. - Напомню: вита-
мин D, то есть если у чело-
века много лишней жировой 
ткани, он в прямом смысле 
растворяется. Потому при 
похудении очень важно не 
только увеличивать долю 
продуктов, которые богаты 
«солнечным» витамином, но и 
при необходимости принимать 
его дополнительно.

5  Увеличивайте долю 
продуктов, богатых 

омега-3 полиненасыщен-
ными жирными кислота-
ми.

Анна КУКАРЦЕВА

О том, как важно пра-
вильно питаться и что 
еда реально может стать 
главным инструментом 
для достижения долгой 
жизни, причем здоровой 
и активной, много гово-
рили на форуме «Техно-
логии долголетия», кото-
рый недавно завершился 
в Москве.

Например, врач-
диетолог РНИМУ им. 
Пирогова Максим Ши-
лов рассказывал, какое 
питание стоит выбрать 
людям с остеоартритом 
или склонным к болез-
ням суставов.

- В первую 
очередь важно 
понимать, что 
любые пробле-
мы с суставами 
усугубляет лиш-
ний вес, как сама 
нагрузка, так и 
воспалительные 
процессы, кото-
рые запускает из-
лишняя жировая 

ткань, - объясняет дие-
толог Шилов. - Чем вы-
ше степень ожирения, 
тем выше риск развития 
остеоартрита. В первую 
очередь страдают коле-
ни, затем тазобедрен-
ный сустав и кисти рук. 
Поэтому главная задача 
диетолога - не просто 
подобрать необходимую 
диету для людей с забо-
леваниями суставов, но и 
добиться стойкого сни-
жения веса. Нам важно 
не просто расписать, что 
можно, а что нельзя, а за-
мотивировать человека 
следовать нашим реко-
мендациям все время. 
Есть разные механизмы, 

каждый паци-
ент индивидуа-
лен, подходы 
ко всем разные. 
Кому-то важ-
но рассказать о 
пользе тех или 
других продук-
тов, с кем-то со-
ставить четкий 
план питания. 
Кому-то проще 

и удобнее следовать не-
большими шагами, плав-
но вносить изменения в 
свою жизнь. Но самое 
главное, что мы доно-
сим нашим пациентам: 
нет плохих или хороших 
продуктов, есть несба-
лансированный рацион.

Здоровье

Все, что вы хотели знать 
о здоровье, новых лекарствах 

и даже врачебных тайнах, слушайте 
в программе «Медсовет» по 

субботам в 20.30 (мск) на Радио «КП»
radiokp.ru

Что ели, чтоб колени не скрипели?

Максим 
Шилов.
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шагов для перехода 
на рацион долгожителя

Названы главные продукты
для здоровья суставов.

- Никогда 
не думал, 

что правильное 
питание - это 
так вкусно!

ВИНОГРАД, ЧЕРНИКА, ГОЛУБИКА, 
КЛУБНИКА - ГЛАВНЫЕ ИСТОЧНИКИ РЕСВЕРАТРОЛА.
Ешьте каждый день по 100 - 150 граммов - 
с утренними кашами или как десерт.
ЛЬНЯНОЕ, ТЫКВЕННОЕ, ВИНОГРАДНОЕ МАСЛО.
Это важные источники полиненасыщенных жирных кислот. 
Обычное подсолнечное масло тоже их содержит, но в 
перечисленных больше других полезных веществ. Попробуйте 
их на ужин с различными салатами. Заодно это 
разнообразит вкусовые впечатления.
АВОКАДО.
По половинке через день, то есть 2 -3 плода авокадо в неделю. 
Еще один источник полиненасыщенных жирных кислот 
и различных витаминов и минералов. Регулярное 
употребление авокадо доказанно укрепляет иммунитет, 
снижает риск сердечно-сосудистых заболеваний 
и замедляет старение.
Полезно есть с бутербродами из цельнозернового хлеба
 на завтрак, добавлять в салаты или крупы в обед или ужин.
БОЛЬШЕ КЛЕТЧАТКИ.
Она снижает риск сердечно-сосудистых заболеваний, 
улучшает работу кишечника, оздоравливает микрофлору.
Это не только цельнозерновые каши, но и бобовые (нут, 
фасоль), а также семена льна, овсяные отруби. 
И квашеная капуста.
ШОКОЛАД.
Лучше горький или темный. 
Но можно и несколько 
долек молочного.
РЫБА, ЯЙЦА, БЕЛОЕ МЯСО.
Всем нам, а особенно пожилым людям или людям 
с саркопенией (уменьшением, нехваткой мышечной ткани), 
нужны здоровые источники белка. 
Это морская рыба, птица - курица, индейка, 
яйца (2 - 4 штуки в неделю). Безусловно, 
нежирная говядина и постная свинина  
тоже неплохой вариант, но все же 
лучше есть их пореже -
 не чаще 1 - 2 раз в неделю.
ТРАВЯНЫЕ ЧАИ.
Вместо сладких морсов, кофейных напитков, 
газировок лучше перейдите на травяные чаи: 
они уменьшают риск снижения когнитивных 
функций и уровень психологического дистресса.
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Добавь в рацион
Какие продукты стоит убрать из меню, уже понятно, 
а вот добавить в ежедневный рацион не помешает 
следующие источники полезных веществ:

- Надо отметить, что с возрастом меняются вкусовые ощущения: пожилые люди 
начинают хуже чувствовать различные пряные ароматы, то есть вкус трав 
и приправ, зато отчетливее ощущают вкус горечи, - говорит Максим Шилов. - 
Поэтому питание - это всегда очень индивидуально, нужно подбирать по принципу 
«нравится - не нравится». Что не мешает соблюдать перечисленные пункты. 
И, конечно, не забывать о регулярных прогулках, хотя бы по чуть-чуть, но каждый день.
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Многие страны, 
которые 
приостановили 
полеты в Россию, 
готовы их 
возобновлять.

Обнадеживающее путе-
шественников заявление 
сделал глава Росавиации 
Дмитрий Ядров. В неко-
торые страны готовы запу-
стить рейсы и российские 
авиакомпании, добавил он. 
Но не делают этого, пока 
не получат гарантии, что их 
самолеты за рубежом будут 
обслуживать без проблем 
(заправлять топливом, ре-
монтировать). Мешают это-
му санкции, в том числе и 
вторичные.

И хотя конкретных марш-
рутов в Росавиации не на-
звали, эксперты считают 
самыми реалистичными не-
сколько - и все они интерес-
ны туристам. Это Малайзия, 
Саудовская Аравия, Танза-
ния и Доминикана.

Реалистичности добав-
ляет тот факт, что рейсов 

между Россией и другими 
странами действительно 
становится больше. В мае 
к нам возобновили полеты 
сразу две иностранные авиа-
компании - израильская El Al 
вновь летает из Москвы в 
Тель-Авив. А Vietnam Airlines 
вернулся на линию Москва - 
Ханой после трехлетнего 
перерыва.

В Абхазию прямых рей-
сов не было почти 30 лет, 
с 1 мая появились - после 
восстановления аэропорта 
в Сухуме.

Совсем скоро, с 12 ию-
ня, самолеты российской 
авиакомпании Red Wings 
соединят Москву и Эйлат, 
израильский курорт на Крас-
ном море.

Зарубежные перевозчики 
если и не добавляют новых 
маршрутов, то делают ак-
тивнее имеющиеся. С июля 
Qatar Airways будет выпол-
нять два рейса из Москвы 
в Доху ежедневно (сейчас 
один). А иранская Mahan 
Air начнет летать в Тегеран 
не только из Москвы, но и 
из Санкт-Петербурга (уже с 
30 мая) и Казани (с августа).

 � ПРАВО НА ОТДЫХ

Скоро экзамены

Анна ЛУКЬЯНОВА

Глава Рособрнадзора 
ответил на самые 
популярные вопросы 
школьников.

Основной период Единого го-
сударственного экзамена стар-
тует уже на этой неделе,23 мая и 
продлится до 11 июня. Накануне 
руководитель Рособрнадзора - 
ведомства, ответственного за 
выпускные экзамены, - Анзор 
Музаев провел горячую линию, 
где ответил на самые острые во-
просы выпускников.

- Появится ли возмож-
ность пересдать не один, а 
два экзамена по выбору?

- Не видим целесооб-
разности в этом. Так на-
зываемая президентская 
пересдача - нововведение 
прошлого года. Придума-
на ради тех детей, которые 
сдали экзамен хуже, чем 
могли бы. Из-за стресса, 
плохого самочувствия, 
выгорания... В прошлом 
году такой возможностью 
воспользовались около 
ста тысяч выпускников. 
Примерно 70% улучшили 
свой результат незначительно. 
Остальные сдали так же или ху-
же. В этом году правила те же: 
пересдать можно только один 
предмет по выбору в допол-
нительные дни - 3 или 4 июля. 
Увеличить число пересдач не 
можем еще и по той причине, 
что ЕГЭ тесно связан с прием-

ной кампанией, существенно 
сдвигать графики не можем. По-
ка поживем с этой моделью, а 
там будет видно.

- Можно ли использовать луч-
ший результат пересдач при по-
ступлении?

- Учитывается результат пере-
сдачи, а первая оценка безвоз-
вратно аннулируется. Даже если 
пересдал на два. Менять ничего 
не планируем. Пересдача - от-
ветственный шаг, а не игра в 
повезет - не повезет. Каждый 
балл за ЕГЭ - это кропотливая 
работа школьника в течение всех 

11 лет. Если нет знаний, улуч-
шить результат на пересдаче не 
получится.

- Можно ли сделать государ-
ственную итоговую аттестацию 
дистанционной для детей, кото-
рые были на дистанте?

- У нас Единый государ-
ственный экзамен, и все 
сдают его очно. Дистанци-
онного формата нет.

- Распространят ли экс-
перимент с ОГЭ, в котором 
можно сдавать всего два обя-
зательных экзамена вместо 
четырех, на другие регионы?

- В этом году так сдают в 
Москве, Санкт-Петербурге 
и Липецкой области. От 
результатов будет зависеть, 
продолжится ли экспери-
мент в следующем году и в 
каком виде. Возможность 
сдавать меньше экзаменов - 
не главное в нем. Нынешняя 

модель поступления в заведе-
ния среднего профессиональ-
ного образования по конкурсу 
аттестатов формировалась дав-
но и при других реалиях, когда 
этот уровень образования не был 
востребованным. Сейчас все по-
менялось, и модель тоже нужно 
пересматривать.

Можно ли пересдать 
все ЕГЭ или сдать 
дистанционно

Полеты во сне 
и напрямую

Самый популярный предмет 
в 2025 году - обществознание. 
Его собираются сдавать 
более 42,4% выпускников.

КСТАТ
И КАКИЕ ПРЕДМЕТЫ 

ВЫБИРАЮТ ЧАЩЕ ВСЕГО
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Следом идут информатика (21%), 
биология (19,8%), физика (16,4%), 
химия (14,4%) и история (14%). 
По словам Анзора Музаева, 
наблюдают ежегодный прирост 
в 1 - 3% желающих сдавать 
предметы естественно-научного цикла.

Скоро экзамены 13
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ДЯДЯ ГАЙДУК 
И БРАТЦЫ

Евгений Николаев (по-
зывной «Гайдук») родом из 
Приднестровья. Интеллекту-
ал, революционер, волонтер-
гуманитарщик, а теперь бое-
вой командир.

Мы познакомились с ним 
в Херсонской области, когда 
он на ярко-зеленом автобусе 
возил помощь пострадавшим 
после подрыва Каховской 
плотины. Потом он прошел 
подготовку и пошел воевать 
за Родину. Шел рядовым, но 
за два года через тяжелые бои, 
едва не лишившись глаза, до-
служился до комбата отряда 
«Родня» в добровольческой 
бригаде «Пятнашка» - отряда 
настолько интернациональ-
ного, что позавидовал бы да-
же Вавилон.

Их отряд - диверсионно-
разведывательный. Работает 
на линии соприкосновения. 

В легендарную «Пятнаш-
ку» едут добровольцы со все-
го бывшего Союза, с дальних 
окраин и даже из заморских 
стран. Часть из них попадает 
в «Родню». Евгений владеет 
испанским языком, поэтому 
его контингент в основном 
латиноамериканцы и испан-
цы. Но, конечно, есть китай-
цы, киргизы, узбеки.

И все равно большинство 
в отряде - русские. Поэтому 
всех иностранцев Евгений 
равномерно перемешивает, 
чтобы говорили между собой 
на русском - в какой-то ситу-
ации это может спасти жизнь.

В их отряде все считаются 
родней. И обращаются друг к 
другу - «братец». А к коман-
диру иногда - дядя Гайдук. За 
время службы Евгений отрас-
тил длинную седую бороду, 
дав зарок не брить и не стричь 
ее до победы.

КОЛУМБИЙЦЫ 
ПРОТИВ НАЦИСТОВ

Битва за Украину затяги-
вает водоворотом все боль-
ше наций. Колумбия - это за-
дний двор ЦРУ, крышующего 
производство и сбыт нарко-
тиков. Там действует круп-
нейший вербовочный центр 
в западном полушарии - 
«Школа Америк» (School of 
the Americas), где из ультра-
правых боевиков формируют 
эскадроны смерти для ВСУ.

Но есть колумбийские до-
бровольцы и с нашей сто-
роны!

- Какой смысл колумбий-
цу идти наперекор своему го-
сударству, терять в деньгах, 
навсегда оказаться в спи-
ске разыскиваемых судом 
наемников-нелегалов? - удив-
ляюсь я. - Ведь им гораздо про-
ще ехать на Украину.

- Меня это тоже рань-
ше смущало, - признается 
«Гайдук». - Но, например, у 
одного из наших колумбий-
ских бойцов есть татуировка 
- флаг Идрицкой дивизии, 
флаг Победы. Он с 16 лет 
в компартии. 
Увлекся совет-
ской историей, 
начал учить рус-
ский. Ему не нуж-
но объяснять, что 
здесь происходит.

Этот Андре-
ас неоднократно 
участвовал в штур-
мах, был ранен. 
Он был одним из 
первых «наших» 
колумбийцев. За 
ним потянулись 
другие.

- А они понимают, 
что Россия - уже не 
коммунистическое 
государство?

- Они все знают и видят. 
Но Россия - наследник Со-
ветского Союза. Многие его 
достижения сохранились. 
Мы их воспринимаем как 
естественные, но в странах 
третьего мира их не было и 
никогда не будет. У нас бо-
лее товарищеское отноше-
ние друг к другу, бесплатная 
медицина, о которой они 
мечтать не могут, практиче-
ски нет преступности и мар-
гинальных элементов, если 
сравнивать с Колумбией.

- А с кем они сражаются на 
Украине?

- У нас в СМИ говорят: 
«укронацизм». На самом деле 
там просто нацизм. Он интер-
национален. И это нацизм не 

германского типа, а нацизм 
народов побежденных, ко-
лониальных: с нацистскими 
зверствами, но не предусма-
тривающий блага для своих.

ОБЩАЯ ИДЕОЛОГИЯ
- Летом 2022 года на гра-

нице Херсонской и Никола-
евской областей с той сторо-
ны воевали казахи и с нашей 
стороны казахи, - вспомина-
ет Николаев. - Столкновение 
вроде бы моноэтническое, но 
идеологически разное.

Прибалты бьются на поле 
боя с прибалтийским нациз-
мом, каталонцы - с испан-
ским. И дружба здесь пара-
доксальная: китайцы дружат 
с индийцами, кубинцы с ко-
лумбийцами.

- Палитра у нас широкая. У 
нас служат монархисты, па-
триоты, националисты. Но 
есть две простые вещи: гео-
графия и демография. Если 
человек выступает за то, что-
бы Россия стала больше и ее 
население росло, он наш. Ес-
ли хочет отрезать кусок стра-
ны и отдать - не наш.

НЕ ТЕРПЯТ ТРУСОСТИ
Многих иностранцев, вою-

ющих за Россию, по воз-
вращении домой ждет либо 
огромный срок, либо смерт-
ная казнь. Но в отряде «Гай-
дука» говорят: «Мы станем 
передовым отрядом России 
по освобождению наших 
стран». Эти парни считают, 
что их народы угнетены. 

Здесь верят, что Россия мо-
жет стать гарантом модерни-
зации их стран - некоторые 
бойцы бывали в Афганиста-

не и Пакистане, в 
арабских странах 
и не хотят, чтобы 
у них дома было 
так же.

Самому молодо-
му в отряде 19 лет, 
старшему - 47, у 
него удивитель-
ная биография: 
родился в Нью-
Йорке в семье 
советских специ-
алистов, служил 
в армии США, а 
потом приехал в 
Россию, чтобы 
бороться с аме-
риканским коло-
ниализмом.

Сейчас «Родня» 
воюет под Часо-
вым Яром. Бьются 
с нацистами из са-

мых отмороженных отрядов.
Многие из пришедших в 

отряд иностранцев имеют 
боевой опыт, владеют мино-
метом. Осталось их научить 
взаимодействию и переме-
щению: одно дело - воевать 
в тропических джунглях, дру-
гое - в худосочных выгорев-
ших лесополках.

- Во многих подразделениях с 
риском для жизни вытягивают 
раненых и погибших, потому 
что свои. А как у вас? Пойдет 
колумбиец спасать китайца?

- Не важно, кто тебя вы-
тащит, католик или мусуль-

манин. Главное, чего мы не 
терпим - трусости. Наши 
парни вытаскивали даже не-
знакомых бойцов из других 
подразделений. 31 декабря из 
Часова Яра тащили под ми-
нометным огнем и дронами 
парня из «Эспаньолы». У не-
го был позывной «Кит», и не 
случайно - он весил 120 кг! 
Он получил ранение в живот. 
Несли его вшестером 11 км 
в течение шести (!) часов. В 
группе были русские, татары 
и венесуэлец. Шел то дождь, 
то снег. По нам без конца на-
кидывали. Кто-то из парней 
ругался, кто-то молился. Но 
никто не бросил. Мы были 
так измотаны, что встречи 
Нового года не дождались - 
вырубились.

НЕ ПОДСВЕЧИВАЙ
Или вот еще был случай: 

есть в отряде красивый ры-
жебородый пацан. Обычно 
красивые люди - плохие сол-
даты, потому что слишком 
себя любят. А этот, когда 
случилось, что нужно было 
спасти раненого товарища, 
которого пытались добить из 
миномета, бросился за ним 
на минное поле и вытащил 
на себе. По национально-
сти этот рыжий… западный 
украинец. Из Черновцов. И 
тоже - родня.

Своих «Гайдук» бережет. В 
его лексиконе нет фраз «иди-
те туда, там никого нет», или 
«с собой ничего не берите, всё 
выдадут на месте», или «зай-
дем и выйдем, там штурм на 
15 минут». Прежде чем что-
то затевать, тщательно пла-
нирует операцию. Старается 
обеспечить бойцов всем не-
обходимым.

- Грызуны не досаждают? 
Кота еще не завели? 

- Это очень опасно. Ночью 
прилетает дрон с тепловизо-
ром, видит кота и понимает: 
здесь есть люди, значит, точку 
нужно контролировать. Ко-
тов и собак мы отгоняем. По 
секрету, даже дерево, на кото-
рое пописаешь, еще 45 минут 
светится ночью. Не хочешь 
артиллерийского обстрела, не 
нужно бегать по лесу и «под-
свечивать» деревья.

- В «Пятнашке» есть баталь-
оны этнические: армянский, 
осетинский, азербайджанский. 
Много абхазов. А ваш бата-
льон какой?

«Гайдук» улыбается:
- Наш - русский. Еще наш 

отряд состоит из людей, ко-
торые читают книги.

- Но ведь у вас многие едва 
говорят по-русски!

- Значит читают на других 
языках. Вот посмотришь на 
осетинов: брутальные, рас-
качанные, готовые к войне. А 
наши выглядят… ну, скажем, 
как московское ополчение. 
Но через полгода смотришь 
на них и видишь - это воины.

Все флаги в бой идут за нас

Командир отряда 
«Родня» - о том, 

зачем иностранцы 
приезжают воевать 

за Россию.

 Григорий КУБАТЬЯН,

 военкор «КП»      
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В подразделении нет «начальников» и «товарищей командиров».
Друг к другу тут обращаются «братец», а командир (по центру) - дядя Гайдук.

У одного из колумбийцев на груди 
набит флаг Идрицкой дивизии, 

той самой, бойцы которой 
водрузили флаг над Рейхстагом.
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Дмитрий БАБИЧ

Фабрис Сорлин, француз 
из Бордо, переехал в Россию 
в 2015 году. Вот уже много лет 
он вице-президент Междуна-
родного движения русофилов. 
По указу президента Владими-
ра Путина Фабрис, его жена 
Изабель и девять детей полу-
чили гражданство РФ. Вот-
вот в их семье появится еще 
один российский гражданин: 
Изабель ждет десятого ре-
бенка.

«Комсомолка» с семьей Сор-
лин дружит давно. Прошлой 
весной мы писали о них боль-
шую статью - про замеча-
тельных детей, которые в со-
вершенстве выучили русский, 
про их отца, который ездит 
с гуманитарными миссиями 
в Донбасс и считает, что 
Европа может быть сильна 
только в союзе с Россией... На-
ши читатели прислали тог-
да сотни очень теплых ком-
ментариев, которые тронули 
Сорлинов до слез.

Сколько знаем Фабриса - он 
был улыбчивым, приветливым, 
неутомимым. Но сегодня не на 
шутку встревожен.

СПЛОШНЫЕ ОТКАЗЫ
Сорлины живут в поселке 

под Одинцовым (дети там 
ходят в гимназию, к которой 
очень привязаны), буквально 
сидя на чемоданах. А вернее - 
на картонных коробках, куда 
сложены все вещи семьи.

Хозяин дома, который они, 
эмигрировав из Франции, 
арендовали (тогда у Сорли-
нов было «всего» шесть сы-
новей и дочек), продал эту 
недвижимость, а семью на-
стоятельно попросил съехать.

Фабрис не держит на него 
зла: продажа - дело житей-
ское. Но когда французы ста-
ли искать новое жилье, по-
лучили сплошные отказы. 
Риелторы даже на просмотры 
не приглашают, узнавая, что 
в семействе так много детей. 

Когда мы были в гостях 
у Фабриса, убедились, что 
дом блистает чистотой. Вос-
питание строгое: достаточно 
сказать, что дети не играют 
в компьютерные игры и не 
сидят в соцсетях, вместо 
этого - книги, книги, книги 
(«Это лучшее, что развивает 
ум», - убежден отец). И живое 
общение с друзьями.

Мальчики занимаются сам-
бо и боксом, девочки - заме-
чательные хозяюшки. Братья 
и сестры во всем помогают 
друг другу и родителям.

Однако на суровом рынке 
подмосковной аренды свои 

законы, многочисленная ре-
бятня считается «фактором 
риска»: не дай бог, что-то по-
портит, будет шуметь…

ПИСЬМА С УГРОЗАМИ
Вот в такой переплет по-

пала семья католиков-тра-
диционалистов (именно 
к этому религиозному на-
правлению принадлежат Фа-
брис и его домочадцы). Прав-
да, по сравнению с тем, что 
они перенесли перед эмигра-
цией, это не самые большие 
трудности.

Сорлин с 2000-х годов уча-
ствовал в демонстрациях 
против закона, разрешаю-
щего однополые браки (в 
России международное дви-
жение ЛГБТ решением суда  
признано экстремистским 
и запрещено). В 2008 году 
основал общество франко-
российской дружбы Альянс 
«Франция - Европа - Россия». 
Оказалось, таких вещей в со-
временной Франции не про-
щают.

«В 2010 году я стал полу-
чать письма с угрозами из-за 
моего русофильства и под-
держки традиционной семьи. 
Во Франции за такое сразу 
начинают демонизировать: 
мол, раз ты за брак только как 
союз мужчины и женщины, 
значит, правый экстремист 
и прочая. Я потерял работу… 

Мы съездили пару раз в Рос-
сию, осмотрелись и решили - 
уедем из Франции от греха 
годика на два, переждем», - 
рассказывает Фабрис.

«Годика два» преврати-
лись во все десять, а в пер-
спективе - во всю жизнь. Во 
Франции дела шли от плохого 
к худшему. На смену двулич-
ному Саркози пришел откры-
тый русофоб Франсуа Ол-
ланд, а потом началась эпоха 
Макрона - президента, на-
чавшего правление с приказа 
о недопуске наших журнали-
стов на пресс-конференции. 
Объявленные российскими 
агентами «желтые жилеты», 
лишившиеся глаз от резино-
вых полицейских пуль демон-
странты, французские гауби-
цы для режима Зеленского…

ОТ БОРДО ДО ДОНБАССА
Зато Россия превзошла 

все ожидания. Дети пошли 
в православную гимназию, 
так что вскоре они уже могли 
учить отца языку новой ро-
дины. Изабель родила здесь 
еще троих. Фабрис, инженер 
по образованию, нашел рабо-
ту в компании по экспорту-
импорту продуктов. И стал 
возить в Донбасс гуманитар-
ную помощь. 12 раз он посе-
тил многострадальный регион 
с большими грузами - еда, ле-
карства, техника… Приезжал 

и до начала СВО, и в разгар 
боев.

«Мы стараемся помогать 
бедным семьям, - объясняет 
Сорлин. - Привозим генера-
торы, чтобы у людей были 
тепло и свет, медикаменты 
и игрушки в детские боль-
ницы». Добирались до самых 
дальних сел - туда, куда чаще 
всего не добирается помощь 
от крупных благотворителей.

Узнав о заслугах Фабриса, 
в прошлом году президент 
Путин и дал всей семье граж-
данство. Не исключено, что 
пример Сорлинов стал одной 
из причин появления прези-
дентского указа о поддержке 
разделяющих традиционные 
ценности иностранцев, чтобы 
облегчить их переезд сюда.

В общем, все шло хорошо. 
Если бы не проблема с жи-
льем…

ЗАЩИТИТЬ 
БЕЗЗАЩИТНЫХ

«У меня возникла мысль: 
почему бы не принять закон, 
который бы освобождал от ча-
сти налога на недвижимость 
граждан, которые сдают дома 

многодетным семьям? - гово-
рит Фабрис. - Раньше рожде-
ние каждого нового ребенка 
было для нас праздником. 
А теперь я очень волнуюсь: 
со дня на день мне надо будет 
отправляться с Изабель в род-
дом. Что если мне некуда бу-
дет привезти ее и малыша?!»

Как-то они, конечно, пере-
кантуются. Но Сорлин мечта-
ет не о временном, а о посто-
янном решении проблемы. 
Вот бы семье купить свое жи-
лище! Главное - чтобы места 
на всех хватило и было неда-
леко от любимой гимназии. 
А за теплом и уютом дело не 
станет.

Фабрис работает с утра до 
ночи, однако богачом его 
никак не назовешь. Поэто-
му друзья предложили: надо 
начать сбор средств на дом 
для полюбившейся читателям 
«Комсомолки» семьи русских 
французов!

Успех семьи Сорлин ста-
нет нашим коллективным от-
ветом русофобам. Недавно 
французская телекомпания 
BFM TV сняла лживый до-
кументальный фильм «Они 
все бросили ради России». 
В нем предрекают переехав-
шим сюда гражданам запад-
ных стран разочарование 
и позорное возвращение на 
родину.

«Я не был удивлен этим 
фильмом, что-то такое гад-
кое должно было появиться, - 
сетует Фабрис. - Почти всё 
телевидение и главные газеты 
во Франции получают суб-
сидии государства, а потому 
следуют политике Макрона. 
Но и наши голоса все слыш-
нее - переселенцев, незави-
симых журналистов, просто 
делящихся впечатлениями 
путешественников. Все они 
в восторге от России. Поэто-
му Франция сейчас впереди 
всех стран НАТО по количе-
ству желающих переселиться 
сюда граждан.

Будущее своих детей Сор-
лин видит в России. В отли-
чие от службы во француз-
ской армии, которая входит 
в «преступную организацию 
НАТО» (слова Фабриса), 
службу своих подрастающих 
сыновей в армии РФ он счи-
тает священной обязанно-
стью.

«Вместе с нашими право-
славными братьями мы от-
вергаем насилие, - рассуждает 
Фабрис. - Но вместе с ними 
мы говорим: наш долг - при-
менение силы, чтобы за-
щитить беззащитных - на-
пример, мирное население 
Донбасса».

Поможем Сорлинам 
к десятым крестинам!

Как семья 
Сорлин обосновалась 

в России - 
на сайте KP.RU
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Фабрис и Изабель Сорлин вместе со своими замечательными девятью детьми 
побывали в гостях у «Комсомолки». Вот-вот в семье появится десятый ребенок. 

Французы, ставшие гражданами РФ, очень надеются на помощь россиян.

Переехавшую 
в Россию 

многодетную 
семью французов 

попросили 
из съемного 

жилья. Им очень 
нужен новый дом.

Пожертвовать через банк:
Получатель: благотворительный фонд «Благо Дари Миру», 

ИНН 7734424373, КПП 773401001, ОГРН 1197700006360, 
расчетный счет № 40703 810 8 3872 0000082

Банк получателя: ПАО Сбербанк, Корсчет № 30101 
810 4 0000 0000225, БИК 044525225, ИНН 7707083893, 
КПП 773643001

Назначение: благотворительное пожертвование для Фа-
бриса Сорлина, проект «Строим дом счастья»

КАК ПОМОЧЬ
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 23 мая

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +11...+13 +18...+20 747 30% 5,0 м/с, с 04.33 20.20
Владивосток   +12...+14 +16...+18 757 57% 4,7 м/с, ю-з 05.42 20.36
Хабаровск  +8...+10 +10...+12 752 54% 3,6 м/с, с-в 05.11 20.42
Южно-  +3...+5 +9...+11 754 64% 6,8 м/с, с 05.46 21.06
Сахалинск
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- Ее ветров-
ка  - как яркий 
м у з ы к а л ь н ы й 
клип, с которым хо-
чется танцевать. Джин-
совый сарафан со значками кричит: 
«Я коллекционирую цвета настроений!» 
Красные лосины и кроссовки - потому 
что бунтарский стиль 90-х сочетает 
несочетаемое и не терпит компро-
миссов. А клетчатая сумка сегодня - 
это ироничный аксессуар, а завтра 
уже коллекционный объект.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

Больше 
фото 

и образов 
смотрите 
на сайте 

KP.RU

СКВОЗЬ ГОДА

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

1995
Накануне 100-летнего юбилея 

«Комсомолки» мы совместно 

с профессиональными стилистами 

и костюмерами решили оглянуться 

на модниц разных десятилетий 

и попробовать перенести детали их 

гардероба в наш современный мир.

Василиса КУРИЛКО-РЮМИНА, 29 лет, Москва:
- Я специалист по внешним коммуникациям «КП», а в  1995-м 

хотела бы принять участие в организации конкурса «Мисс 
Пресса», придуманного нашим журналистом Алексеем Романовым 

еще в 1991 году. Кстати, финальный этап конкурса
 всегда проходил в средиземноморском круизе.

                                        Модный век

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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дипломированный стилист:
- В лихие 90-е мода была еще бо-

лее противоречивой и неоднознач-
ной, чем в 80-е. Связано это было 
с непростыми временами, когда 
развалился СССР.  После падения 

железного занавеса  российские 
 туристы потянулись за границу, от-

куда привозили все, что могли - одеж-
ду, продукты, технику… Именно тогда 

появились так называемые челноки и ле-
гендарные клетчатые сумки, в которых 
таскали вещи. 

Бешеной популярностью пользовались 
спортивные костюмы, которые привозили 

из Китая и Турции. Комплекты Adidas 
 носили и мужчины, и женщины. 

Причем в спортивках ходили везде - на ра-
боту, на прогулки, на дискотеки. Девушки уму-
дрялись сочетать костюмы даже с туфлями. 
На голове обязательно был хвост, забранный 
в объемную цветную резинку. А дополняли 
образы поясными сумками. 

В тот период царил настоящий культ дени-
ма. Из джинсы шили все: брюки, юбки, рубаш-
ки. Ультрамодными считались комбинезоны, 
которые были у всех - и у взрослых, и у детей. 

Из 80-х в 90-е перекочевали юбки мини, 
кроп-топы и цветные лосины. В списке ходо-
вых вещей также были футболки и майки с 
принтами. А после выхода фильма «Титаник» 
в 1997 году все повально переоделись в 
топы с фото героев Леонардо ДиКаприо и 
Кейт Уинслет. В качестве аксессуаров исполь-
зовали плетеные чокеры, цветные резинки, 
заколки и значки.

Редакция не несет ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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